
Esta semana toma las
riendas de la fintech

tecnológica Incode,
plataforma de recono
cimiento facial fun
dada en 2015 en Ca
lifornia, utilizada en
servicios financieros,
hotelería y salud. Ha
recabado 35 millones
de dólares en dos ron
das de inversión en
2019 y 2020. Entre sus
clientes están Citi, Ba
norteySabadeU.
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Definiciones del SAT

Quienes están a la espera de una reunión
esta semana con el SAT, que lleva Ra

quel Buenrostro, son los representantes de
los diferentes medios de transporte del País.

La semana pasada concluyeron las reu
niones con representantes de los sectores
de autotransporte federal, marítimo, aéreo,
ferroviario y mensajería, en las que le expli
caron a la autoridad fiscal la imposibilidad
de cumplir con los requerimientos de la
carta porte, documento complementario al
CFDI (comprobante fiscal digital).

Dicho requisito será obligatorio a partir
del 30 de septiembre y con él se pretende
acreditar la posesión de mercancías trans
portadas para garantizar el origen lícito.

Los transportistas de carga señalan
que en muchas ocasiones no se puede de

terminar desde el inicio del servicio el pe
so de la carga que se moverá, además de
que para una misma carga se usa más de
un camión y los requerimientos solo per
miten ingresar datos de un vehículo.

Este mes se dieron cita representantes
de Canaero, que lleva Luis Noriega y la
Asociación Mexicana de Agentes de Caiga
(Amacarga), de Roberto Ramos.

También el CCE, que preside Carlos
Salazar; Concamin, que capitanea Fran
cisco Cervantes; Caintra, de Rodrigo
Fernández; Canacintra, que encabeza
Enoch Castellanos, y Canacar, que presi
de Enrique González.

Esta semana se sabrá si los encuentros
permitieron sensibilizar al SAT y obtener
una prórroga.
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Reguladores
incompletos

El Instituto Federal de Tele
comunicaciones (IFT), que
lleva Adolfo Cuevas y la
Comisión Federal de Com
petencia Económica (Cofe
ce), que hasta el 9 de sep
tiembre preside Alejandra
Palacios, tienen sus Plenos
incompletos y hasta ahora
no hay señales para nombrar
a los próximos comisionados.

Por Ley, el Presiden
te Andrés Manuel López
Obrador debe elegir a nue
vos candidatos para integrar
la lista que el Comité de
Evaluación le hizo llegar en
noviembre del año pasado y
enviar su propuesta al Sena
do, que debe ratificar a los
comisionados.

En 2020, Gabriel Con
treras, el primer comisio
nado presidente del IFT
dejó el Instituto, por lo que
el Pleno había sesionado
sin un integrante desde en
tonces. Este año terminó su
periodo Mario Fromow y
quedan dos asientos libres.

El último día de febre
ro de 2022 le toca a Cuevas
dejar el Instituto. Si no se
apuran los nombramientos
quedarán cuatro de los sie
te comisionados que requie
re el Pleno del IFT: Javier
Juárez Mujica, Ramiro
C amacho, Arturo Robles
y Sostenes Díaz.

En el caso de Cofece,
tras la renuncia de Palacios,
su Pleno se queda con cua
tro de siete comisionados,
que es el mínimo previsto en

la Ley para tomar decisiones.
Otro caso es el de la

Comisión Reguladora de
Energía (CRE), que preside
Leopoldo Melchi, donde
queda vacante el puesto de
comisionado que dejó José
Alberto Celestinos desde
diciembre del año pasado.

Historia
de constancia

Todo comenzó en 2013
cuando Pablo González
lanzó su negocio al que lla
mó Señor Pago y con el que
buscaba democratizar los
cobros con tarjeta. Su capi
tal semilla fue de apenas un
millón de dólares.

Tocó cientos de puertas
de pequeños negocios para
ofrecer sus primeros equi
pos que solo eran capaces
de leer las bandas magné
ticas. Con ello le declaró la
guerra a los bancos que co
braban miles de pesos por
otorgar una terminal banca
ría a las pymes.

Poco después, los fon
dos IGNIA y EB Capital
inyectaron recursos por 4
millones de dólares. Fue
así como la compañía pu
do evolucionar a lectores
de chips y hoy en día ofrece
equipos sumamente avan
zados, incluso con impreso
ra incluida.

La semana pasada, Señor
Pago lúe adquirida por una
de las startups mexicanas
más exitosas, Konfío, que ca
pitanea David Arana, por
un monto no revelado. Esta
empresa está atrayendo a los

grandes inversionistas inter
nacionales, dado su amplio
potencial de crecimiento.

Inversión
de última milla

La startup rusa enfocada en
mensajería exprés y entregas
de última milla, Dostavista,
que en México lidera Iñaqui
de la Peña, anuncia maña
na el cierre de una ronda de
inversión con la que recaudó
35 millones de dólares.

En el levantamiento de
capital participan el fon
do de inversión Mubada
la, operado por Gobierno
del Emirato de Abu Dabi y
compañías como VNV Glo
bal y RDIF.

El capital será destina
do a fortalecer su posición
y para unificar su nombre
comercial en los 10 países
en que opera bajo la mar
ca Borzo.

La empresa incorporará
como oferta de última mi
lla a la plataforma de cotiza
ción, comparación y contra
tación de servicios de logís
tica y mensajería, EnvíaYa!,
dirigida por Sven Crone.

Dentro de los planes de
Borzo en el País está exten
derse a Querétaro, Puebla y
Guadalajara, afianzarse en
la Ciudad de México y desa
rrollar nuevos productos co
mo la renta de mensajeros.

A la fecha, la empresa
ha realizado en el País 1.5
millones de entregas urgen
tes y ha sumado a más de
30 mil socios como Office
Depot, Petco y Yema

capitanes@reforma.com
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La inflación,
el Fed

y sus críticos
El vuelo de los palomos
En los meses más cer

canos al actual, la in
flación ha alcanzado

niveles extraordinarios en
Estados Unidos, provocando
un muy intenso debate entre
los especialistas. Por un lado,
el Fed y sus apoyadores ar
gumentan que se trata de un
problema "transitorio", vin
culado con el Covid19 y con
sus consecuencias. Por el otro,
los críticos señalan que las li
mitaciones de la oferta, fren
te al (súper) estimulado vigor
de la demanda, presagian una
prolongación del fenómeno.

En concordancia con ca
da una de esas visiones en
contradas, el Fed ha mante
nido una política monetaria
históricamente laxa, mientras
sus cuestionadores plantean
la necesidad de moderarla, e
incluso de abandonarla

En mi opinión de obser
vador externo, el Fed persis
tirá en una postura riesgosa,
con ajustes marginales. ¿Por
qué? Porque es la política
mente correcta, consideran
do la posición fiscal (súper)
expansiva de la administra
ción Biden —la cual, por cier
to, es sólo una extensión de la
adoptada por su antecesor—.
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En mi opinión de obser
vador externo, el Fed persis
tirá en una postura riesgosa,
con ajustes marginales. ¿Por
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do la posición fiscal (súper)
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Además de bajar su tasa
de interés a prácticamente
cero, el Fed ha estado com
prando en forma masiva todo
tipo de valores financieros en
el mercado, creando dinero
para pagar por ellos. Por su
magnitud, los números resul
tan difíciles de apreciar. En el
verano de 2008, al inicio de
la Gran Recesión Mundial, el
Fed tenía unos 900,000 mi
llones de dólares de activos
en su balance; un año des
pués, la cifra había aumen
tado a 2,000,000. Al princi
pió de 2020, antes de la apa
rición del Covid19, el rubro
en cuestión era de 4,200,000
millones; para el pasado mes
de agosto, el renglón referido
casi se había duplicado, lle
gando a 8,300,000 millones.

El pasado viernes 27, Je
rome Powell anunció que el
Fed disminuirá sus compras
de valores antes del fin de
este año. Desde luego, no es
pecificó fechas ni montos. Y
agregó que ello no implica la
cercanía de un alza de la ta
sa de interés oficial. Retórica

aparte: nada sustantivo.
Vale notar que, durante el

año y medio recientes, el Fed
ha adquirido (monetizado) la
mitad del enorme incremento
de la deuda del gobierno fede
ral En concreto: el fisco gasta
y se endeuda, y el Fed financia
sus pasivos. No es casualidad
que la titular del Departamen
to del Ttesoro, Janet Yellen, esté
apoyando la repetición de Je
rome Powell como cabeza del
Fed Son aves del mismo plu
maje (palomos, en el lenguaje de
los comentaristas económicos).

¿Qué sigue? A mi juicio, per
sistirán las presiones alcistas so
bre los precios, simplemente
porque el credmiento del gasto
—público y privado—, está exce
diendo la capacidad de respues
ta de los productores.

Más todavía. Según un dis
tinguido profesor de Stanford
(Michael Boskin), la adminis
tración Biden está subestiman
do los riesgos del endeuda
miento público. A la letra, di
ce Boskin: "Históricamente,
la acumulación de una gran
deuda ha sido seguida por lo
común de problemas serios:
lento crecimiento, alza de la
inflación, crisis financiera, o to
do ello". Ojalá no tenga razóa

El Covid19 y la inflación.
allá y aquí
De paso, una comparación de
la inflación de México con la
de Estados Unidos, durante
el pasado inmediato, da pie a
un par de apuntes quizá rele
vantes: l.las restrictivas polí
ticas gubernamentales con
tra la pandemia provocaron
un descenso del ritmo de al
za de los precios en las dos
economías, llevándolo a 2%
en México y a casi 0% en
Estados Unidos; y, 2.el rela
jamiento de las limitaciones,
y (allá) el acentuamiento de
las medidas estimulantes, han
causado un fuerte repunte de
la inflación en ambos casos —
quizá con una tendencia de la
tasa a estabilizarse en un nivel
muy alto—. A mi entender, los
movimientos de la demanda
han sido el factor principal
tanto en la reducción como

en el ascenso del problema
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Inflación en México
y en Estados Unidos: 20192021
(Variación anual en el índice de precios al consumidor, %)
7.0

Fuentes: Banxico y Bureau of Labor Statistics.
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What's
News

Jim Fitterling,
director ejecutivo de

Dow Inc., quiere saber
cómo planea el Congreso
de EU pagar un cambio
propuesto a la electrici
dad de cero emisiones
de carbono que él dice
podría elevar los costos
de la energía, sobre todo
si limita el uso de gas na
tural. Fitterling expresó
sus preocupaciones esta
semana al tiempo que la
Casa Blanca y demócra
tas intentan implementar
un estándar de electrici
dad limpia en su pro
puesta presupuestaria.

? China planea proponer
nuevas reglas que pro
hibirían que compañías
con grandes cantidades
de datos sensibles del
consumidor se coticen

en la bolsa en EU, dijo
gente familiarizada. Los
reguladores dijeron que
las reglas se enfocan en
compañías que buscan
Ofertas Públicas Iniciales
extranjeras a través de
unidades incorporadas
fuera del país. Es proba
ble que las compañías

con datos menos sen

sibles sigan recibiendo
aprobación para cotizar
en el extranjero.

? Southwest Airlines

Co. eliminará algunos
vuelos este otoño al

tiempo que intenta
solucionar problemas
operacionales que han
causado un aumento en
las demoras y cancela
ciones este verano. La
aerolínea eliminaría un
promedio de 27 vuelos al
día del 7 de septiembre al
6 de octubre, y 162 vuelos
diarios del 7 de octubre
al 5 de noviembre. Planea
reducciones adicionales
en noviembre y diciem
bre, aunque trabajaría
para proteger las reser
vaciones decembrinas.

? HP Inc. y Dell
Technologies Inc. están
viendo a la demanda de
computadoras rebasar su
habilidad para llenar los
pedidos de los clientes al
tiempo que desabastos y
problemas en la cadena
de suministro contienen
el crecimiento de las

ventas. International

Data Corp., una de las
firmas de investigación
que rastrea las ventas de
dispositivos, redujo esta
semana su crecimiento

proyectado de envíos de
computadoras persona
les en el 2021, de 18% a
14.2%, citando escasez y
problemas logísticos.

? El Gobierno de Reino

Unido planea relajar sus
reglas de privacidad y
concretar acuerdos de
transferencia de datos

con EU y otros países
en una medida para
reformar las regulaciones
desde que dejó la Unión
Europea. La naturaleza
de esos cambios será
crucial para determinar
si Reino Unido puede
conservar un acuerdo

de datos separado con la
Unión Europea en junio
que requiere que los
estándares de privacidad
británicos se mantengan
equivalentes a los del
reglamento del bloque.

Una selección de What's News
© 2021 Todos los derechos reservados
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Mes y medio y AMLO ya relegó
a Ramírez de la O

1 n mes y medio ha transU!currido desde que Ro
gelio Ramírez de la O

fue designado por Andrés Ma
nuel López Obrador como se
cretario de Hacienda. Suficiente
tiempo para saber si, ahora sí,
tendrá más autonomía para ges
tionar las finanzas públicas y eje
cutar un verdadero Plan Nacio
nal de Desarrollo.

A juzgar por las escasas apa
riciones del nuevo secretario, la
poca comunicación que ha teni
do con fuerzas políticas y grupos

de poder, así como el spot publi
citario en el que sale con el Pre
sidente de cara al tercer informe
de gobierno, Ramírez de laOten
drá nulo margen de maniobra:
se ceñirá a lo que le ordene su
amigo de décadas, Andrés Ma
nuel López Obrador.
En política, la forma es fondo.

El spot de 30 segundos publicado
el sábado en la cuenta de Twitter
del Presidente, en el que aparece
en Palacio Nacional junto a Ra
mírez de la O, se deja ver quién
será el encargado de proponer el

Presupuesto 2022 y el Paquete
Económico que enviará la Secre
taría de Hacienda a la Cámara de
Diputados el 8 de septiembre.
En el video López Obrador ase

gura, sin recato alguno, que su ofi
cina, además de recibir a "empre
sarios y banqueros", apmeba el
Presupuesto una facultad exclu
siva de los diputados, por lo que
la 'misión' del secretario de Ha

cienda es hacer cumplir lo que di
ga. Y en los tres segundos que le
permite a Ramírez de la O hablar,
este solamente esboza una frase
de lugar común: "Estoy aquí para
servir al pueblo de México",
apunta el secretario, quien se nota
incómodo, descolocado.
El spot se publicó un día des

pués de que Ramírez de la O acu
dió al Senado a la reunión ple
naria de legisladores de Morena.
Ahí tampoco dijo mucho, o más
bien nada nuevo, sobre el Paque
te Económico del próximo año y
la agenda económica.
Sobre la reforma fiscal que pro

moverá el gobierno, y que va a es
tar incluida en la miscelánea fis
cal del Paquete Económico 2022,
reiteró lo que ha dicho la jefa del
SAT, Raquel Buenrostro, y el
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Ramírez de la O tendrá nulo margen de maniobra:
se ceñirá a lo que le ordene su amigo de décadas

Presidente: "Que habrá una sim
plificación administrativa para el
pago de impuestos y que se en
focarán en combatir la evasión
fiscal, sobre todo de los grandes
contribuyentes". Nada nuevo.
Ramírez de la O reiteró que

buscará un mayor acercamiento
con la iniciativa privada para de
tonar proyectos estratégicos; sin
embargo, el deseo del secretario
por tener una mejor relación con
hombres y mujeres de negocios
no ha pasado siquiera por convo
car a una reunión con la cúpulas
empresariales, como la que tuvo
el canciller Marcelo Ebrard la
semana pasada, en la que demos
tró su buena relaciónconlosmul
timillonarios mexicanos.
En lo que sí profundizó Ramí

rez de la O fue en la propuesta
que hizo al Presidente para uti
lizar los 12,117 millones de dóla
res que envió el FMI al Banco de
México. El titular de Hacienda,
en una clara intromisión a la au
tonomía del banco central, quie

V

re que se usen esos recursos para
prepagar deuda pública.
"Se está evaluando destinarlos

al pago de la deuda que tiene las
mayores tasas de interés, a la re
ducción del costo financiero, y una
parte al presupuesto", apuntó. In
teresante que el secretario de Ha
cienda admite que quiere echar
mano de esos recursos también
para financiar el Presupuesto
2022. ¿Es el reconocimiento de que
los ingresos estimados no alcanza
rán para cubrir el gasto público?
Un mes y medio en el que Ra

mírez de la O no ha realizado
tampoco los cambios que tiene
previstos en Hacienda. La acep
tación con la que llegó el nuevo
secretario a tomar las riendas de
la política económica se ha des
gastado muy rápido, principal
mente por la enorme sombra
que hace sobre él su jefe, el pre
sidente López Obrador. •

mario.maldonado.

 padUla@gmail.com
Tto¡tten@MarioMal
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Ramírez de la O
toca base con Yeflen
::::: Nos dicen que hace unos días hubo una
llamada telefónica entre Rogelio Ramírez
de la O y Janet Yellen. Nos cuentan que es
to se dio a unas semanas de la presentación
B_, del Paquete Económico

| 2022 al Congreso de la
1 Unión en México, en lo que
2 fue el primer acercamiento
| entre el titular de la Secre
| taría de Hacienda y la se

cretaria del Tesoro de Esta
dos Unidos. Nos cuentan
que entre los temas se abor

Janet dó el impuesto mínimo glo
Yellen bal, aunque nos cuentan

que para la jefa del Servicio
de Administración Tributaria (SAT), Raquel
Buenrostro. el gravamen a la economía digi
tal es más bien un protocolo político o letra
muerta que no dará ingresos, pues 240 países
se estarán disputando los recursos y quizá
habrá que pelear en tribunales internaciona
les, en juicios que tardarán al menos 10 años.

Debut en Moodys
::::: Y hablando de Rogelio Ramírez; de la O,
nos adelantan que debutará este jueves como
responsable de las finanzas públicas en el
evento anual de la calificadora Moody's, enfo
cado a ia recuperación económica luego del
impacto del Covid19 en México. El funciona
rio hablará del golpe de la pandemia al perfil
crediticio del país, así como délas perspecti
vas para el resto del sexenio ante la plana
mayor dé una de las piás importantes califi
cadoras. A días de conocer el Paquete Econó
mico 2022, nos comentan que el mercado es
tá ansioso por conocer la visión del secretario
de Hacienda. Erí el mismo foro estará el pre 
sidente de la Comisión Nacional Bancaria y
de Valores. Juan Pablo Graf. Nos recuerdan
que Ramírez de la O mantiene buena imagen
entre los analistas económicos y financieros
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Powell: ratificación adelantada
::::: Esta semana inicia septiembre, mes en
que el presidente de Estados Unidos, Joe Bi
den, tendría que anunciar si ratificará a Je
rome Powell como presidente del Sistema

. de la Reserva Federal (Fed).
V 11 Nos dicen que, si bien el
fl| 11 mandato de Powell termina

u d en febrero, en la Casa Blan
B9| ca evalúan si es conveniente

| un relevo. Todo parece indi
car que pesará mucho la re

W M comendación de la secreta
Mi « ría del Tesoro, Janet Yellen,
Jerome para que el presidente de la
Powell Fed se mantenga durante

otro periodo, pese a que fue
nombrado por Donald Tramp. El abogado,
inversionista y político de 68 años hizo honor
a la autonomía, nos comentan, sobre todo
porque en el año de la pandemia demostró
por qué la Fed es el banco central más pode
roso del mundo, al reaccionar con sus herra
mientas monetarias para sortear aguas turbu
lentas.

Aerolíneas: vacunación ougatoria
::::: Recientemente, aerolíneas cómo Delta y
Air Cañada obligaron a todos sus empleados
a vacunarse contra el Covid19. Delta, coman
dada por Ed Bastían, advirtió que habrá una
multa mensual de 200 dólares a les emplea
des que no cumplan. La sanción se tramitará
a través del plan de atención médica de la ae
rolínea a quienes no hayan recibido el bioló
gico antes del 1 de noviembre. Air Ganada
también hizo obligatoria la vacunación a par
tir del 30 de octubre. La medida forma parte
del requerimiento que el gobierno canadiense
fijó para todos los empleados de los sectores
de transporte aéreo, ferroviario y marítimo re
gulados, para que estén inoculados antes del
30 de octubre. United Airlines fue la primera
en decretar ese requisito. Está por verse si las
líneas mexicanas actuarán en ese sentido.
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Cellebrite miente
a las autoridades
• La firma israelí simplemente vende su tecnología
a quien quiera comprarla.

Como platicamos la semana pasada en las páginas de este
diario, la firma israelí Cellebrite, que vende equipos para
desbloquear smartphones, tablets y computadoras, busca
salir a cotizar a la Bolsa de Nueva York en estas semanas,
a pesar de ser considerada una compañía con un historial
negro por vender su tecnología a países que violan los dere
chos humanos al usar sus equipos pará temas de espionaje
u obtener información sin conocimiento de los afectados.

Cellebrite, en su intento por lanzar su OPI en Estados
Unidos, ha tratado de presentarse como una defensora de
los derechos humanos globales, destacando su retirada de
Bangladesh, Bielorrusia, China, Hong Kong, Rusia y Vene
zuela, países en la lista negra de Estados Unidos. La semana
pasada incluso, presentó a inversionistas y ante la Comisión
de Bolsa y Valores de EU documentos que así lo demos
traban, y aseguraba que su misión era "proteger y salvar
vidas, acelerar la justicia y preservar la privacidad en las
comunidades globales".
Sin embargo, mucho de lo que aseguró la firma en su

presentación fue falso. Cellebrite dijo que se retiró de China
y Hong Kong, pero según una investigación de The Inter
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cept, la policía en esa parte del
mundo continuó comprando
los productos del dispositivo de
extracción forense universal, o
UFED, los mismos que se usan
en México por gobiernos locales
y dependencias federales como
la SCJN, la PGR, el CJFN y más,
que permiten a los oficiales in
gresar a teléfonos en su pose
sión y desbloquearlos, muchas
veces ilegalmente, sin una orden
judicial.

Cellebrite eliminó el registro de su subsidiaria china a
principios de este año, pero parece haber hecho poco por
ios terceros que venden su tecnología de piratería, tal cual
como ocurre en México. Los avisos de adjudicación de ad
quisiciones del gobierno chino y las publicaciones en los
sitios web de los revendedores muestran que la policía ha
continuado comprando el poderoso software Cellebrite,
mientras que los revendedores han continuado propor
cionando actualizaciones a través de licencias. En un caso,
un revendedor informó haber entregado el software de la
compañía israelí a los guardias fronterizos en el Tíbet y de
mostrando cómo podría usarse para buscar las cuentas de
WeChat de las personas.

Los hallazgos siguen los informes de abusos relaciona
dos con la tecnología Cellebrite en otras partes del mundo,
incluidos Bahréin, Botswana, Indonesia, India y Arabia Sau
dita, que no ha abordado de manera significativa.

"Cellebrite no ha demostrado que haya realizado esfuer
zos serios para investigar el uso indebido de su tecnología",
dijo Natalia Krapiva, asesora legal técnica de Access Now,
una de las ONG en Estados Unidos que lucha por evitar que
esta compañía cotice en el NASDAQ.

Cellebrite apunta a salir pronto a bolsa a través de una
fusión con una empresa de adquisición de propósito espe
cial, una firma de cheques en blanco formada por el bien de
la OPI. Los accionistas de esa empresa, TWC Tech Holdings
II Corp., ya votaron a favor de la fusión el pasado viernes.
Cellebrite dijo en sus presentaciones que espera hacerse
pública poco después de la votación de los accionistas.
Como lo comentamos la semana pasada en estas pá

ginas, la firma israelí simplemente vende su tecnología
a quien quiera que la compre, sin preocuparse por las
consecuencias.

Cellebrite vende dispositivos portátiles de piratería de
campo, el más pequeño de los cuales tiene aproximada
mente el tamaño de un iPad, que son los adquiridos en
México. La compañía israelí, que es una subsidiaria de Sun
Corporation, con sede en Japón, afirmó en una presentación
reciente de la SEC que sus productos son utilizados por los
20 departamentos de policía más grandes de los Estados
Unidos. En 2019, OneZero obtuvo un contrato que reveló
el uso de la tecnología Cellebrite por parte de la Oficina del
fiscal de Distrito de Manhattan.

Los UFED de Cellebrite pueden brindarle a quien lo use
acceso a datos de años, no importa si han sido borrados. En
octubre de 2020, tras una protesta por el uso de sus pro
ductos para vigilar a los manifestantes de Hong Kong, Ce
llebrite anunció que dejaría China y Hong Kong con efecto
inmediato, cosa que no ha sucedido, como lo demuestran
documentos que The Intercept publicó este fin de semana.
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Con una ocupación hotelera en el año que
no rebasa 30%, los hoteles de la Ciudad de
México siguen en una situación muy com
plicada y ya van para un año y seis meses de
problemas desde que inició la pandemia de
covid19.
Pero no sólo el virus, sino también un

conjunto de problemas, han vuelto su situa
ción así de complicada:

1. La caída de las compras de gobierno. El
número de viajeros que llegan a la capital del
país en busca de los otrora jugosos negocios
con las dependencias públicas se encuen
tran no sólo con que el gobierno
de la austeridad franciscana ha

bajado de manera relevante sus
presupuestos, sino que también
se ha reducido la posibilidad de
acceder a ellos a través de las li
citaciones públicas.

Así es que, hoy más que nun
ca, es importante tener la "ben
dición" de la 4T, lo que desanima
las visitas a la capital.
3. Muchos ejecutivos de los

corporativos extranjeros tam
bién han reducido sus viajes,
pues además de las limitaciones regulatorias
por el virus, también han bajado los negocios
potenciales.

4. Los congresos y las convenciones están
a su mínima expresión, en parte por el temor
a los contagios y porque el gobierno federal
era una pieza fundamental en la realización
de los mismos.

Sus inversiones pagaban muchas veces los
gastos, lo que le daba un margen a los orga
nizadores para obtener utilidades a través de
la participación de los particulares.

Hoy el riesgo de organizarlos y perder di
nero ha aumentado de forma importante.
5. Carlos Mackinlay, secretario de Tu

rismo de la ciudad, ha tenido una posición
timorata de decirle que sí a todo a su jefa y
no ha puesto en marcha un solo programa
efectivo para apoyar al turismo en este pe
riodo tan complicado.

6. El Fondo Mixto de Promoción Turísti
ca, que encabeza Paola Félix, apenas está

retomando el ritmo de sus actividades, luego
de que le retiraron gran parte de su presu
puesto para los hospitales covid.
7. Después, y quizá lo más importante,

viene la falta de apetito de los viajeros por ir
a una ciudad cuando están privilegiando las
playas y los destinos de naturaleza.

La peculiar forma de manejar la pandemia
por parte del gobierno federal, con un costo
altísimo en vidas humanas, ha sido extraor
dinaria para la recuperación de los destinos
que le gustan a los viajeros estadunidenses.
Desafortunadamente, esas ventajas no

han sido para todos y marcada
mente el turismo de la capital
está padeciendo fuertemente, lo
que ya está derivando en daños
estructurales, como el cierre
definitivo de hoteles y la desa
parición de muchas empresas.

DIVISADERO

MÁS BARBARIDADES. Lo que
tampoco tiene pies ni cabeza

desde la lógica de apoyar al turismo (a lo me
jor será un buen negocio para alguien), es
la decisión de la Secretaría de Turismo, que
lleva Miguel Torruco, de hacer un Tianguis
de Pueblos Mágicos en Barcelona del 22 al
24 de abril de 2022.

España no representa ni uno por ciento de
los viajeros internacionales por avión y van
fundamentalmente a las playas, pero la Se
cretaría de Turismo le dio un contrato de 5.5
millones a su amigo Rafael García Garza para
promover los Pueblos Mágicos en ¡Cataluña!

Será una de las dos acciones relevantes de
la dependencia en el extranjero el próximo
año, junto con la visita a Fitur en Madrid.

O
PAUSA. Debido a un viaje con mala conexión
a internet, esta columna se publicará nueva
mente hasta el lunes 13 de septiembre.

La ciudad capital
sufre daños
estructurales
como el cierre
de hoteles
y desaparición
de empresas.
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Algunos pensábamos que este mundo raro, de
extrema liquidez y mercados perpetuamente al
alza era posible, siempre y cuando se cumplie
ra un requisito: que no repuntara la inflación.
Temíamos que, si la inflación regresaba, laFed
tendría que retirar liquidez y subir tasas de
manera abrupta y eso tropezaría a Wall Street.
Pasó ya lo primero, pero la Fed está decidida a
que no pase lo segundo. Primero tolerar más
inflación e incumplir su mandato de tirar los
mercados. Powell no quiere pasar a la historia
como el que mató el auge bursátil, prefiera ser
recordado como el jefe de la Fed al que se le
fue la inflación de las manos.

Cuando tengas un día malo, llámale a la
Fed: hay pocas cosas que no se curan con
dinero gratis. Así parecen haber reacciona
do los mercados el viernes pasado, luego de
que Jerome Powell dictaminara que, si bien
la retirada de la voluptuosa liquidez inyecta
da durante la pandemia comenzaría este año,
eso no significaba que las tasas de interés co
menzarían a subir. Desde el peso mexicano,
y las divisas de países emergentes, hasta las
materias primas, los bonos de baja categoría,
todo subió de precio celebrando la promesa de
la prolongación del dinero gratis.

Los padres conocen este efecto: si le dan
a sus hijos dinero gratis, sin que les cueste, es
probable que induzcan en ellos comporta
mientos licenciosos e irresponsables. La sabi
duría popular afirma que "al que quiera azul
celeste, que le cueste". Si el dinero no cuesta,
es probable que se use en bienes, servicios y
activos cuyo retomo sea incierto e infle los pre
cios de los mismos más allá de niveles lógicos.
Para evitar una hecatombe económica

como resultado del confinamiento, los ban
cos centrales, especialmente la Fed, irrigaron
de liquidez el sistema financiero y encontraron
la forma de que dicha liquidez alcatara sec
tores que no caen normalmente bajo su égida,
como el inmobiliario y el industrial. La receta
funcionó y EU sufrió en marzoabril de 2020
la recesión más violenta, pero más breve de
su historia, de dos meses de duración, aunque
esor dos meses abaromr dos trimestres y por
ello calificó corr.c vina recesión.

Gracias a la conjunción de políticas

monetaria y fiscal expansivas, la economía así
de rápido como entró, salló de la recesión, y
las familias, empresas, bancos e inversionistas,
cargados de liquidez y con la economía cerra
da tuvieron pocas opciones para colocar sus
carretadas de dinero, así que los activos finan
cieros: títulos de deuda, acciones, y otros va
lores, se beneficiaron de la torrencial liquidez.

La Fed, la economía y los mercados se en
cuentran en una encrucijada en la que Wall
Street chantajea con derrumbarse si la liquidez
se retira pues si caen los mercados, los bancos
centrales tendrán que reinyectar o aumentar
liquidez, ante el temor de que un derrumbe
bursátil provoque recesión y desempleo.

Es este pavor a que los mercados se desplo
men lo que obliga a la Fed y a los mayores ban
cos centrales a río subir sus tasas de interés a
pesar de que las tasas de inflación al consumi
dor y al productor marcan máximos multidé
cadas o récords históricos en EU y otros países.

Uno de los dos objetivos de la Fed es man
tener baja la inflación, el cual está incumplien
do, pues debe cuidar su segundo objetivo,
incentivar el mayor crecimiento posible. Entre
el gato y el garabato los mercados aprovechan
y chantajean a la Fed: amenazan al crecimiento
si les suben las tasas para combatir la inflación.

Y los marcados celebraron con el máximo
histórico 53 en lo que va del año. La marca es
increíble, casi en uno de cada tres días los mer
cados en Wall Street marcan un nuevo récord.
Algo que debía de ser, por definición, extraor
dinario: un máximo histórico que ocurre con
aburrida frecuencia. No importa qué tan caro
esté el mercado, su alza es imparable, alimen
tado por caudales de dinero gratis.

Tá' —zzso de liquidez ha sido la norma del
capitali no global desde que Alan Greenspan
respondió ai desfonde de la burbuja de las
puntocom en c1 ¿000. Desde entonces, los
mercados le han tomado la medida a la Fed y
en diversos episodios la han orillado a bajar las
tasas a cero por ciento y a suministrar liquidez
."nás dúe suficiente aí sistema, disparando una
atrotia en los precios de bonos acciones que ha
dejado inversionistas felices, banqueros ricos
y funcionarios llenos de prestigio, loados por
salvar el mundo con el mágicq dinero gratis.
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La secretaria del Trabajo, Luisa María
Alcalde, reiteró que no habrá una nueva
prórroga para la entrada en vigor de la re
forma de subcontratación y calificó en su
cuenta de Twitter de falsa —con mayúscu
las— la información sobre la reforma de sub
contratación, pero sin referirse directamente
a las declaraciones de José Medina Mora,
presidente de Coparmex, quien demandó
una nueva prórroga, porque más de 50% de
las empresas que han solicitado inscribir
se en el Registro de Prestadoras de Servi
cios Especializados y Obras especializadas
{Repse) no ha completado el
procedimiento,

Alcalde aseguró que 2.7 mi
llones de trabajadores regula
rizaron su relación laboral y en
promedio con un incremento
de 12% en su salario.

El problema es que la STPS
no ha informado sobre el reza

go en el Repse, por lo que no
hay cifras oficiales sobre cuán
tas son las empresas que a par
tir de este miércoles que entre
en vigor la ley estarán en trámi
te ante el Repse.

Antes de la aprobación de la reforma, se
afirmaba que se beneficiaría a 4.5 millones
de trabajadores contratados bajo outsour
cing, pero el viernes pasado, dos días antes
de que concluya ya la prórroga, había 2.7 mi
llones regularizados.

La interrogante es cuántos trabajadores
están realmente en riesgo de perder su em
pleo a partir de este miércoles. De acuer
do con Medina Mora, los tres sectores más
afectados serán comercio, construcción y
•empresas de seguridad y afirma que muchas
empresas detendrán operaciones, afectando
así a miles de trabajadores

Lo que también sorprende es que la Co
parmex es el único organismo del CCE en
demandar la nueva prórroga, insistir en el
trato discriminatorio porque las empresas
públicas sí tienen hasta enero próximo para
cumplir con la nueva ley y en reglas claras
porque fue hasta el jueves pasado cuando

la STPS publicó guías aclaratorias para el
registro.

O
JANA PALACIOS CONFIRMA
SU RENUNCIA

El Premio Naranja Dulce es para lana Palacios,
quien ya confirmó que el próximo 9 de sep
tiembre concluye su periodo como presi
denta de la Cofece y adelanta su salida como
comisionada unos meses porque su periodo
concluía en febrero próximo.

Palacios realizó una exce
lente labor al frente de la Cofece
en defensa de la libre compe
tencia, con una total apertu
ra a medios, pero su renuncia
anticipada debilita la Cofece
porque la Junta de Gobierno
que presidirá en forma interina
Brenda Hernández se queda
rá con sólo cuatro de sus siete
miembros y López Obrador
no ha enviado al Senado sus
propuestas para cübrir las va
cantes de comisionados.

O
GERTZ MAÑERO, ¿ENTREGA
LOS BIENES DE LA NACIÓN?
El Premio Limón Agrio es para Alejando
Gertz Mañero, fiscal general de la Repúbli
ca, porque primero acusó a Ricardo Anaya
de recibir un soborno para aprobar la refor
ma energética basado en los dichos de Emilio
Lozoya, quien no ha presentado pruebas; y
después aseguró que la investigación de Ode
brecht es una "colusión a nivel del Estado
para entregar los bienes de la nación a cam
bio de prebendas".

Lamentables declaraciones, porque la re
forma energética no implicó la privatización
ni de Pemex ni de la CFE. Lo que sí permitió
fue la apertura a la inversión privada a través
de las rondas petroleras realizadas en subas
tas púbicas, ejemplo internacional de trans
parencia y en las que no participó Odebrecht.

Lo que también
sorprende que la
Coparmex es el
único organismo
del CCE en
demandar la

nueva prórroga.
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M El Instituto Mexicano de Ejecutivos y Líderes de Ex
¦ •celencia, así como la Asociación Civil Libertad y
Justicia, entregaron uno de los reconocimientos más va
lorados, el galardón Libertad y Justicia, a Hugo Camou
Rodríguez por su trayectoria, liderazgo y su destacado
amor a México. El empresario mexicano es matemático,
fundador y socio de un grupo de 23 empresas con áreas
de actividad como medios de comunicación y publicidad;
tecnologías de la información; hospitalidad, y productos
marinos, firmas que cuentan con prácticas socialmente
responsables y cumplen con altos estándares operativos.
Hugo Camou preside los periódicos Diario del Yaqui, Dia
rio del Mayo y 10 estaciones de radio con sus respectivos
noticieros locales y estatales, y forma parte del consorcio
multimedia más grande en Sonora.
2 Este lunes se inaugurará la Semana SurSureste, un

•evento que correrá a cargo de la titular de la Secre
taría de Economía, Tatiana Clouthier. Se trata de una
erueda de negocios, así como de una serie de conferen
cias y seminarios virtuales que tendrán como objetivo ca
pacitar a las micro, pequeñas y medianas empresas en su
integración a las cadenas productivas nacionales y globa
les de valor. Uno de los puntos medulares será el asunto
del levantamiento de capital, donde los pequeños y mi
croempresarios suelen tener muchas dudas y complica
ciones. En el evento también participarán Juan Pablo de
Botton Falcón, director general de Nafin y Bancomext, y
Javier Delgado Mendoza, director general del Fondo de
Capitalización e Inversión del Sector Rural (Focir), entre
otros.

3 Desde este fin de semana, la Dirección Ejecutiva de
•Estrategia y Diplomacia Pública estará a cargo de la

Secretaría de Relaciones Exteriores, que encabeza Marcelo
Ebrard. La dependencia tendrá la responsabilidad has
ta agosto de 2022, luego de que la Secretaría de Turismo,
que encabeza Miguel Torruco, le cediera la estafeta. Con
el cambio se espera que Ignacio Cabrera, titular de la Di
rección General de Diplomacia Turística en la Cancillería,

tenga un mejor margen de maniobra y se logren avances
más visibles de la mano de los embajadores y cónsules de
México en el exterior. Por ahí trascendió que a Torruco no
le gustaba nada que la Secretaría de Relaciones Exterio
res brillara más que la Sectur en lo que se refiere a temas
de promoción, por lo que se decidió que la coordinación se
dividiera entre las dos, una cada año.

4 Aunque los grandes gaseros que operan en el país
•aseguraban que es bienvenida la competencia, con

la llegada de Gas Bienestar al mercado de distribución y
venta de este combustible, lo cierto es que no les gustó su
precio de salida ni la aceptación que va a tener esta em
presa. El viernes, en su primer día de prueba, la ahora fi
lial de Petróleos Mexicanos, que dirige Octavio Romero
Oropeza, vendió el cilindro de 20 kilogramos en 400 pe
sos y el de 30 kilogramos en 600 pesos, casi 1096 menos
del precio máximo para la Ciudad de México, de 21.99 pe
sos de la semana pasada. Además, asegura que sus cilin
dros son nuevos y tienen el peso exacto. Lo cierto es que
en algunas zonas los clientes finales incluso hicieron fila
para comprar a Gas Bienestar, empresa que hoy arranca
operaciones de manera formal.

5 Quien sigue en la ruta por conocer la mayor canti
dad de opiniones e inquietudes para llevar a cabo la

reforma a la Ley Federal de Juegos y Sorteos es la titular
de la dirección con este nombre al' interior de la Secretaría
de Gobernación. Se trata de Alma Itzel de Lira Castillo,
que hace un par de semanas se trasladó a Colombia para
reunirse con los encargados de la Cornazar, Elizabeth
Maya Cano; de la Fecoljuegos, Evert Montero Cárdenas;
de la Coljuegos, César Augusto Valencia, y de la Asojue
gos, Juan Carlos Restrepo, en el marco de la GAT Expo
2021. Hace cinco meses, México congregó a miembros de la
A1EJA, de Miguel Ángel Ochoa, de la APJSAC, de Alfonso
Pérez Lizaur, y del Capítulo mexicano de la Asociación de
Fabricantes de Equipos de Juego, pero en el marco del sim
posio Innovación en el sector de Juegos y Sorteos.
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Si se lo hacen al
Presidente... a los trenes
más; Coparmex: 50 mil
empresas infringirán
outsourcing
La Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación,
la CNTE, detuvo el viernes la camioneta del Presidente du
rante más de dos horas, exigiéndole resolver sus demandas.

El mandatario también protestó: "Por la dignidad de la
investidura presidencial no puedo someterme a chantajes
de nadie, yo no establezco relaciones de complicidad ma
fiosas con ningün grupo de interés creado".

Quedó al descubierto la falla de diálogo de Gobernación.
También la falta de pericia del gobernador de Chiapas,

Rutilio Escandón.

©¿ERA MEJOR EL ESTADO MAYOR?
Y... el debate fue insistente: ¿era mejor cuando el Estado
Mayor Presidencial resguardaba al mandatario o, como
ahora, donde la Ayudantía le permite al presidente López
Obrador estar más cerca de la gente? Pero como vimos,
también más expuesto.

Lo que sí queda claro es la forma de presión de la CNTE.
El magisterio utiliza la presión

de los bloqueos para llevar sus El magisteriodemandas.

En Chiapas, pedían al Presi utiliza la presión
dente revisar su Caja de Ahorro y de los bloqueosla reforma educativa cuando ¡han

para hacer llegarestado prácticamente un año
fuera de clases! y; justo cuando sus demandas
van a regresar a laborar recuer

al presidentedan que no les gusta la reforma
educativa. López Obrador.
Lo dijo el Presidente: son

chantajes.

o<CNTE BLOQUEA TRENES Y AFECTA INDUSTRIAS
Pero si se lo hacen al Presidente, imagínese a los demás.

La CNTE ha bloqueado todo el mes de agosto las vías del
tren en Caltzontzin, Michoacán. ¿Qué demandan? Pagos
del gobierno michoacano, que nada tienen que ver con las
vías ferroviarias, al ser federales, y menos con el tren, que
sólo pasa por ahí.

Oscar del Cueto, director de la
sas City Southern, que es la afectada,
de los daños: 2,000 millones de
nal, frenando las industrias de
Ello se traduce en desempleo.
la CNTE, ellos siguen en sus
efectos sobre otras empresas y

La CNTE está bloqueando todo
Lázaro Cárdenas al Bajío y al

Y como dijo AMLO: En varias
diálogo con los miembros de la
Chiapas y Michoacán hay intereses
cia. Bienvenidos al país donde
queando cualquier vía de comunicación:
vías ferroviarias, acceso a aeropuertos....

o<COPARMEX: SÓLO
Coparmex hace sus cuentas: serían
queñas, las que tendrían problemas
cumplirse la prórroga para estar
subcontratación (outsourcing).

Si bien 38 mil empresas pudieron
pleados, es porque eran más
insourcing, es decir, dentro de
pequeñas empresas, como el
constructoras o seguridad, tendrán
contratar por fuera.

El magisterio
utiliza la presión
de los bloqueos
para hacer llegar
sus demandas
al presidente
López Obrador.
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Debut

Después de varios meses
de su nombramiento,
y varias semanas de su

ratificación, el secretario de Ha
cienda, Rogelio Ramírez de la O,
finalmente apareció en público,
a medias, este fin de semana. Lo
hizo en un video, sirviendo de
comparsa al Presidente, y en la
plenaria de los parlamentarios
de Morena, a puerta cerrada,
pero de la cual hay información
reportada a medios.
Lo del video es un poco ver

gonzoso, me parece. Se trata de
la promoción que está autori
zada unos días antes, y otros
después, del informe anual de
actividades. En el caso de López
Obrador, es una farsa, puesto
que él se promociona cinco días
a la semana durante al menos

dos horas por la mañana, ade
más de la Ruta del Sabor que
realiza en todo tipo de estable
cimientos de antojitos. Ahora,
alrededor de su informe anual,
lo que hace es promocionales en
los que dicta instrucciones a sus
servidores, amenaza con dedo
flamígero al televidente, y le da
un par de segundos a la com
parsa en turno como prueba de
vida. Realmente lamentable.

La presentación frente al
grupo parlamentario de Morena
es algo más importante. Desde
siempre, los secretarios de Ha
cienda han visitado al menos a

la fracción de su partido para
informar e ir consiguiendo res
paldo rumbo al presupuesto. En
las últimas décadas, también
visitaban a los opositores, con

el mismo objetivo. Ignoro si el
doctor Ramírez de la O hará
una presentación a la bancada
conjunta de la oposición, o
por separado, o si de plano los
ignorará.
En cualquier caso, lo que te

nemos de información es lo que
la bancada de Morena reportó
a medios, en donde se lee que
el secretario piensa utilizar los
recursos enviados por el FMI
para reducir la deuda externa
con tasa de interés más elevada.
En la nota de El Universal se dice
que habría una emisión de Bo
nos de Regulación Monetaria
(Brems) por parte de Banxico
para eso, pero no entiendo para
qué tendría el banco que con
tratar deuda. En una nota de

Reforma, se dice que de la Se
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cretaría de Hacienda se informa

que, en realidad, esos recur
sos no aparecerán en el presu
puesto. En suma, no entendí
nada, y me preocupa que eso
mismo haya ocurrido con los
parlamentarios, o peor, con los
mercados. Hoy mismo sabre
mos qué se entendió.
Además de este tema, el secre

tario insistió en que la política
económica estará destinada a

favorecer a los más pobres, lo
que sería un golpe de timón
frente a la actual administra

ción, de manera que creo que
debemos entender lo mismo

que López Obrador dijo en el
video en que se hizo acompañar
del secretario. Es decir, segui
rán haciendo lo mismo que

hasta hoy, pero ya sin dinero.
Es otra cosa que creo que ten
drá que explicar con claridad el
secretario.

Lo que se entiende en este
rubro es que él cree que sí podrá
mantener los gastos que le ha
indicado el Presidente porque la
recaudación ha crecido. Gracias
a ello, no hay reforma fiscal a
la vista. Curiosamente, en ese
mismo tema habló acerca del

margen de endeudamiento que
tiene el país, gracias a que no se
gastó nada adicional durante la
pandemia. Millones de hoga
res que hoy no tienen ahorros
deben aplaudir semejante
afirmación.

Finalmente, se lanzó con la
letanía de logros: empleo simi

lar al previo a la pandemia (que
en realidad creció sobre todo en

la informalidad, y con ingresos
menores); crecimiento de 6%
este año (que nos dejará 3%
por debajo del PIB previo a este
gobierno, y 10% frente al nivel
que deberíamos tener hoy, si
guiendo el ritmo de los 40 años
previos).
Inexactitudes, propuestas

dudosas, confusión y un par de
segundos de comparsa. Mal fin
de semana.

Ramírez de ¡a

O finalmente
apareció, sirviendo
de comparsa al
Presidente
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La escuela en endemia es un refugio constructivo

Es un día emocionante para
muchos. Un dilema pro
cesado para otros. Una

manera de iniciar una nueva era

de la educación presencial en
marcada en un conjunto siem
pre insuficiente de precauciones
sanitarias.

Millones de niños y jóvenes
iniciarán esta semana un nuevo

ciclo escolar. En cualesquiera de
las nuevas configuraciones que
cada escuela haya podido definir,
es la ocasión del rencuentro con

sus compañeros y de la concu
rrencia al espacio físico dispuesto
para la construcción de saberes.
En su definición más simple,

una endemia es la presencia
constante de una enfermedad en

un área geográfica determinada.
Se mantiene a lo largo de mucho
tiempo en un país o región de
terminada y su población debe
habituarse a prevenir al máximo
el posible contagio.
¿Por qué abrazar este nuevo

comienzo presencial en plena

endemia? Aquí tres reflexiones
para la conversación:
1) La interacción física debe
privilegiar lo importante. No
es inusual escuchar argumentos
de cuidado máximo en espacios
laborales y de educación, sólo
para flexibilizarlos en la diná
mica de la socialización comu

nitaria multifactorial y en otras
actividades menos relevantes. Es
al revés.

Alumnos y profesores de
ben cuidarse mutuamente para
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poder asistir a los mejores es
pacios que estén a su alcance,
permitiéndose la convivencia
educativa, el descubrimiento
cognitivo y la sana construcción
de vínculos emocionales ha

cia la actividad académica y el
conocimiento.

2) El desarrollo de habilidades
ocurre en realidades concre

tas. En el mundo ideal, la pan
demia no debería haber derivado

en una endemia. Niños y adultos
deberíamos estar vacunados con

un agente que ofreciera inmu
nidad plena o, por lo menos, ya
disponer de una cura inmediata
al COVID19. Tristemente, ese
no es nuestro contexto.

La realidad que enfrentamos
las comunidades escolares en

nuestro respectivo teatro de ope
raciones  nos obliga a padres
de familia, directivos y alumnos
a desarrollar nuevos métodos y
habilidades para cuidarnos, al
tiempo en que maximizamos la
formación de capacidades de
análisis y carácter en los alumnos
de todos los grados.
3) El colegio es un refugio para
los más. No sólo es un espacio
diseñado para el aprendizaje in
tegral de un alumno, sino es un
ambiente diseñado para la cons
trucción de nuevos referentes

y, en consecuencia, de mejores
futuros posibles.
El alejamiento temporal del

alumno de ese espacio comunita
rio tuvo su razón de ser. Hoy, con
información científica a la mano,
debemos lograr que cada escuela
transforme espacios y procedi
mientos para atenuar contagios
lo más posible, pero confirmando
a la escuela como un refugio

óptimo para el relacionamiento
constructivo de niños y jóvenes.
Que no haya ingenuidad. Este

retorno a clases no estará libre

de riesgos multifactoriales, ni
de historias de contagios que
derivarán en complicaciones
operativas para muchas escuelas
y desenlaces médicos delicados
para algunos. Debemos ser cau
tos con las expectativas.
Lo que sin duda debe privile

giarse en este regreso a clases
presenciales es la decisión de
los padres de familia en uso de
nuestra más amplia libertad. Si
mandamos a nuestros hijos a la
escuela presencial en plena en
demia es porque creemos que su
bienestar en ese espacio derivará
en más positivos que la posibi
lidad real de contagio. Si no se
percibe así, cualquier madre o
padre debe poder decidir en con
ciencia no mandar a sus hijos a
clases presenciales todavía.
Y sí, mis hijos asistieron emo

cionados esta mañana a su co

legio. Aun sin haberlos podido
vacuna todavía, su mamá y su
papá atenuamos nuestros temo
res confiando que su escuela es
un refugio constructivo que los
enseñará a vivir la vida como es,
con arrojo, responsabilidad e
inteligencia.
Empresario y conferencista internacional

"Alumnosy profesores deben cuidarse
mutuamente para poder asistir a ¡os mejores
espacios que estén a su alcance"
"Que no haya ingenuidad. Este retorno
a clases no estará Ubre de riesgos
multifactoriales, ni de historias de contagios"
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Las diputadas ganaron
a las directoras

Desde ayer, México tiene
una nueva lista de legis
ladores en la Cámara de

Diputados. Por primera vez, ad
vierten autoridades, hay tantas
diputadas como diputados.
La LXV o sexagésima quinta

legislatura es por su equidad de
género, histórica.
¿Traerá eso una mejor adminis

tración de gobierno? Eso espera
mos todos.

En los hechos, hasta antes de
este 2021, los mexicanos ignora
ron en buena medida lo que las
mujeres consideran que deben
incluir las leyes nacionales.
Las excepciones que constitu

yen las legisladoras que abrieron
brecha en el pasado, debieron

someterse a límites establecidos

por una mayoría de hombres
que inclinaban para sí las reglas
de juego. Ahora parece estar en
ellas el aprovechamiento de su
influencia.

Pero girar la cabeza hacia las
empresas expone un México que
parece traído de otra era.
Hasta hace poco, la falta de

mujeres que prevalece en las
compañías nacionales no parecía
relevante para los inversionistas
Ese tiempo acabó.
Tanto mujeres como hom

bres son relevantes en el mer

cado mundial de la masa y las
tortillas de maíz. De acuerdo

con información recopilada por

Bloomberg, en Gruma, la mayor
empresa de ese negocio, no hay
una sola mujer en su consejo de
administración, que decide hacia
dónde debe ir la compañía. Tam
poco en su equipo ejecutivo.
Es un caso extremo, pero el

resto de las compañías que fi
guran en la Bolsa Mexicana de
Valores, no están en una posición
mucho mejor.
Revisen a la minera Indus

trias Peñoles, productora de oro
y plata que también carece de
mujeres en su consejo de admi
nistración. En la dirección acaso

cedieron una silla para Celia Or
tega, quien se encarga de la rela
ción con inversionistas.
En el otro extremo destacan un
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par de compañías: Walmart de
México y Grupo Bimbo.
No es que luzcan ejemplares. El

sexo femenino aún conforma una

clara minoría en su liderazgo,
pero sí hay una variedad percep
tible que las distingue de lo que
ocurre en otras oficinas.

En Walmart, Blanca Treviño,
Kirsten Evans y Amanda Wha
len, tienen sólo 3 de las 11 sillas
del consejo de administración;
aparte, Beatriz Nüñez, Adriana
Velázquez; Lilia Jaime; Ivonne
Montiel y Pilar de Garza Fernán
dez del Valle, ostentan 5 de las 17
posiciones directivas que ejecu
tan los planes de la compañía.
En Bimbo, cuatro de las 19

posiciones del consejo son ocu
padas por María Isabel Mata;
María Luisa Jorda; Estíbaliz La
resgoti Servitje y Marina Tavira
Servitje. Pero solo una de las 13
plazas directivas revisadas por
Bloomberg es responsabilidad
de una mujer llamada Estefanía
Poucel, directora de relación con
inversionistas.

En Grupo Lala, una de nueve
consejeros es de sexo femenino,
Blanca Treviño. Entre 13 puestos
disponibles, solamente Anne Na
poli y Ana María Orozco ocupan
cargos directivos.
Estudios internacionales como

éste (https://bit.ly/3Bs6IoJ) pu
blicado por Harvard Business Re
view, muestran que las empresas
con mayor diversidad de género
son más productivas. Generan
más dinero, pues.

Eso ya es importante, pero,
además, desde 2004 la Organiza
ción de las Naciones Unidas em
puja a las compañías del mundo
a procurar derechos humanos
como la igualdad, dentro de un
paquete de obligaciones que tie
nen con la sociedad. Un docu

mento publicado ese año llamado
Who Cares Wins, estableció va
lores ambientales, sociales y de
gobierno corporativo (eso que
hacen los consejos de administra
ción) y los agrupó como ASG por
sus siglas, o ESG, en inglés.
Este 2021, Larry Fink, líder del

mayor fondo de inversión del
mundo, dueño de acciones de to
das las empresas relevantes en el
planeta, escribió lo siguiente en
su carta anual:

"Dentro de las industrias, desde
automóviles hasta bancos y com
pañías de petróleo y gas, estamos
observando otra divergencia: las
empresas con mejores perfiles de
ESG se están desempeñando me
jor que sus pares y disfrutan de
una 'prima de sostenibilidad'".
Eso evidenciaría que las em

presas mexicanas no parecen
retrasarse socialmente, sino tam
bién económicamente. Si bien ya
lo vale por la gente, al menos el
dinero debería funcionar como

incentivo para hacer ajustes.
Director General de Proyectos Especiales

y Ediciones Regionales de El Financiero

"Estudios internacionales muestran que ¡as
empresas con mayor diversidad de género
son más productivas. Generan más dinero"
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Alonso Ancíra no
soltará fácilmente
AHMSA
Todo parece indicar que
Alonso Ancíra, el presidente
del Consejo de Administra
ción de Altos Hornos 'de México
(AHMSA), no soltará tan fácil
mente a la siderúrgica.
Al menos así quedó claro

luego de que el pasado miér
coles anunció la suspensión de
un acuerdo que le permitiría a
la Alianza Minero Metalúrgica
Internacional (AMMI) comprar
el 55 por ciento de las acciones
de AHMSA que permanecen en
el poder de la familia de Ancira,
quien como se recordará fue
liberado el pasado 20 de abril,
luego de ofrecer algunos bienes
en garantía de pago por los 216
millones de dólares que acordó
entregar como reparación del
daño causado al erario por la
supuesta venta a sobreprecio de
la empresa Agronitrogenados a
Pemex.
Directivos relacionados con

la venta interrumpida del 55
por ciento de las acciones de

AHMSA aseguran que la AMMI
no hizo ofrecimiento concreto y,
ante el incumplimiento finan
ciero, se canceló el acuerdo.
Sin embargo, refieren que si la
AMMI, que encabeza el líder de

Grupo Villacero, Julio Villarreal,
pretende retomar negociaciones
para adquirir la participación
mayoritaria en la siderúrgica,
esto será posible, pero en condi
ciones distintas a las iniciales.

Una de las quejas de la fami
lia Ancira es que Xavier Autrey,
propietario del restante 45
por ciento de las acciones que
Grupo Acerero del Norte posee
de AHMSA, hizo dupla con Ju
lio Villarreal para permanecer
en AHMSA, pero sin vender sus
acciones.

Por lo pronto, fuentes cer
canas a AHMSA sostienen que
no existen restricciones legales
para reiniciar pláticas con una
firma asiática y con otra de Lati
noamérica que podrían aportar
capital fresco a la compañía.
Del lado de la familia An

cira sostienen que la situación
en AHMSA ahora es diferente,

porque los altos precios interna
cionales del acero y el repunte
de sus ventas permitirán a la
empresa alcanzar una produc
ción de 300 mil toneladas men
suales de acero a fines de 2021

o principios de 2022, en con
traste, con 120 mil toneladas
a enero pasado. Nos dicen que
esta situación positiva permite
a AHMSA mantener sus pagos a
proveedores y a cartera vencida.
Alonso Ancira, quien asegura

ser sometido a presiones políti
cas para entregar su empresa,
confía en que la posible llegada
de inversionistas de Asia y La
tinoamérica permitirá retomar
proyectos que se quedaron es
tancados a AHMSA.

Concamin
reconocerá labor
de Honeywell
Será hoy cuando la Concamin,
que preside Francisco Cervan
tes, entregue el Premio Ética
y Valores en la Industria en su
edición 2021 a la multinacional

Honeywell, que encabeza Ma
nuel Macedo.
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Tras un exhaustivo análisis
de más de 100 características

relacionadas con estándares y
controles de diversas empresas
en materia de ética, integridad,
anticorrupción y sustentabi
lidad, el organismo empresa
rial destacó la creación de la
herramienta automatizada de

Honeywell para reportar con
flictos de interés. La firma se

hizo acreedora del galardón
debido a que todos los emplea
dos de Honeywell se capacitan y
certifican en un estricto código
de conducta, además de que
cuenta con un sistema que re
visa la totalidad de los interme

diarios de venta para verificar el

cumplimiento de los estándares
de ética e integridad, de manera
que puedan hacer negocios con
ellos.

Este es el vigésimonoveno
año que se entrega este recono
cimiento en una ceremonia a la

que están invitados los titulares
de la Función Pública, Roberto
Salcedo, y de Economía, Ta
tiana Clouthier.

Celebra el
CoMeCarne
36 años
El Consejo Mexicano de la
Carne, comandado por Er
nesto Hermosillo, cumple
36 años siendo referente en el

sector cárnico en México. El

organismo lo conforman 103
empresas que representan 90
por ciento de las carnes pro
cesadas, 70 por ciento de los
productos listos para consumir
elaborados con cárnicos, 85 por
ciento de los cárnicos enlatados

o en pouch y 50 por ciento de
la carne fresca en cortes. Uno

de los grandes logros del sector
en el último año ha sido ga
rantizar el abasto de cárnicos,
inclusive en los momentos más

duros de la pandemia y estable
cer las condiciones necesarias

para cuidar a sus más de 50 mil
colaboradores.
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¦
EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los mercados para hoy?
Al inicio de la semana y la última del mes, la información económica financiera será
mesurada, por lo que la atención de los mercados estará en algunas cifras por regiones;
en México se tendrán datos del presupuesto. Mientrasque, en Estados Unidos se esperan
números manufacturerose indicadores de viviendas. En Europa se contará con datos de
la inflación, confianza y subastas de deuda; en Asia se esperan indicadores en Japón y
China. Los mercados en Reino Unido permanecerán cerrados por feriado bursátil.

MEXICO
Durante el transcurso del día se espera
que la Secretaría de Hacienda y Crédito
Público publique el saldo del presupuesto
ai mes de julio; el último dato reportado a
junio reflejó que el déficit acumuló 231 mil
100 millones de pesos.
En el resto de la semana, la atención

del mercado local estará en el informe

trimestral de la inflación, la encuesta de
expectativas económicas del Banco de
México, PMIs y confianza del consumidor.

ESTADOS UNIDOS
La información del día comenzará en pun
to de las 9:00 horas, cuando la Asociación
Nacional de Corredores de Bienes Raíces

publique los datos de las ventas pendien
tes de viviendas durante julio; analistas
consultados por Bloomberg estiman
que hayan aumentado 0.4 por ciento en
el mes, en tanto en el año registren una
contracción de 8.5 por ciento.
Más tarde, a las 9:30 horas, la Fed de

Dallas tendrá disponibles cifras de la
actividad manufacturera en su distrito

durante agosto; se estima que este índice
se ubique cerca de los 23 punto;;

A las 10:30 horas, se subastarán bonos
dedeudaa3y6meses.
En el resto de la semana la agenda

económica financiera tendrá disponibles
datos de la encuesta ADP, PMIs, gasto
en construcción y los datos oficiales del
empleo.

EUROPA

En el Viejo Continente se contarán con
ds indicadores de la inflación en España
en agosto y ventas en el mismo país en
julio; en Alemania revelarán el avance
de los precios en el octavo mes del año.
También se darán a conocer la confianza

y expectativas del consumidor en la Zona
Euro y subastas en Francia.

ASIA
En la región asiática las cifras a seguir
serán los datos de la actividad industrial

y la tasa de desempleo en Japón en julio y
PMIs manufactureros en China durante

agosto; en Corea del Sur habrá disponibles
ventas al menudeo, actividad industrial
y producción de la construcción para el
séptimo mes del año.
 Rubén Rivera
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El caso de las armas<n)

WASHINGTON, DC.
En mi columna an

terior argumenté
que la estrategia utilizada
por el gobierno mexicano por
la demanda civil a fabrican
tes de armas en Estados Uni
dos no tendrá éxito jurídica ni
políticamente.
Muchos expertos han comen

tado que es poco probable que
la estrategia legal sea exitosa.
El primer obstáculo es la Ley
de Protección del Comercio
Legal de Armas aprobada por
el Congreso en el 2005. Esta
ley protege a las compañías de
responsabilidad ante alegatos
que sus armas hayan sido mal
utilizadas. Por esa razón los abo

gados norteamericanos contra
tados por México introdujeron

la demanda en el Tribunal Fede
ral de Massachussets donde la

mayoría de los jueces, así como
los magistrados de la Corte de
Apelaciones son liberales. Con
sideran por esto, que existe una
mayor probabilidad de éxito.
Por otro lado, el presidente
Biden quiere restablecer la pro
hibición de las armas de asalto

e implementar otras medidas
de control. Como diríamos en
México, esta demanda le cayó
como anillo al dedo. Es por eso
que según algunas versiones en
Washington, ante la consulta
mexicana de presentar esta de
manda la administración actual
asintió.

La demanda argumenta que
las prácticas comerciales negli
gentes y presuntamente ilegales

de los demandados han provo
cado un baño de sangre en Mé
xico. Se les acusa de facilitar el
flujo de armas hacia los carteles
y de alimentar un tráfico en el
que el 70 % de las armas rastrea
das provienen de los EU. La Ley
Federal de Control de Armas

requiere que todos aquellos que
participan en la venta de armas
de fuego deben estar autori
zados por la Oficina de Alco
hol, Tabaco, Armas de Fuego y
Explosivos (ATF). Existen tres
niveles, al igual que con la venta
de alcohol. Los fabricantes, los
mayoristas y los distribuidores.
Los fabricantes de alcohol o de

armas no pueden vender al pú
blico. Podemos anticipar que los
defensores de los fabricantes de

mostraran que estos no son los
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que las venden y por lo tanto no
violan ninguna ley.
Según Statista, en 2019 ha

bía 53,924 distribuidores con
licencias para la venta de ar
mamento. La ATF es responsa
ble de hacer cumplir las leyes y
regulaciones de armas, incluido
el comercio de estas. Las res

ponsabilidades de ATF incluyen
investigar y arrestar a personas
y organizaciones que suminis
tran ilegalmente armas a perso
ñas prohibidas. Por su parte, el
FBI procesó un récord de 39.7
millones de verificaciones de

antecedentes de armas de fuego
en 2020. De acuerdo con CNN
en el 2020 se vendieron 23 mi
llones de armas por distribuido
res autorizados en los EU. Este

número no considera las ventas

por exportaciones a otros paí
ses incluyendo a México. Estos
datos contradicen parte de la
demanda del gobierno mexi
cano. Esta dice: "Los criminales

en México representan un mer
cado significativo para los acu
sados lo que explica la decisión
empresarial de los acusados
para seguir abasteciéndolos".
Suponiendo sin conceder que
los narcotraficantes compraran
a través de terceros 200,000
armas anuales, esto representa
ría menos del 1% de las ventas
totales en EU sin considerar las
exportaciones. Esto difícilmente
se puede catalogar como un
mercado significativo.
El verdadero problema no

son los fabricantes de armas

sino la legislación. Esto lo sabe
perfectamente la población
norteamericana. Además, existe
evidencia que ATF no está ha
ciendo bien su trabajo o es muy
permisiva.(US Today, Mayo
26,2021). Hay muchos elemen
tos legales adicionales que la
defensa podrá utilizar. Sin em
bargo, tratándose de un tema
que es también político y mediá
tico es aquí donde hay una alta
probabilidad que se le revierta
al gobierno mexicano. La de
fensa podrá llamar a testificar
no solo a criminales mexicanos

en cárceles norteamericanas,
sino también a funcionarios pú
blicos. Aquí México lleva todas
las de perder. Lo abordaré en la
próxima entrega.
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¿Qué podemos esperar
del Paquete Económico 2022?

El próximo 8 de septiem
bre se cumple el plazo
para que la Secretaría de

Hacienda presente al Congreso
el denominado Paquete Econó
mico para el 2022.
En marzo pasado Hacienda

presentó el documento de Pre
Criterios en donde se esbozó la

visión que se tenía en ese enton
ces sobre lo que podría suce
der para el año entrante. En el
mismo se destacaba una revisión
al alza en el PIB de México de

este año, pasando de 4.6% ori
ginal a 5.3% anual. Para el 2022
se estimaba un crecimiento del

4.0% para EU y del 3.6% para
México.
También se realizó una re

visión al alza del precio de la
mezcla mexicana de exportación
de $42 dólares a $55.0, par
cialmente compensado por una
menor producción (1,794 kbpd),
una revisión a la baja en el tipo
de cambio (USD/MXN 20.20),
y se señaló una estimación de la
tasa de Cetes al 3.75% para este
año y del 4.25% para el 2022.
Los Requerimientos Financie
ros del Sector Público (RFSP) se
mantuvieron sin cambios res

pecto a lo aprobado, con un défi
cit de $842.4 mil millones. Ante
esto y un mayor crecimiento, las
métricas fiscales como porcen
taje del PIB mejorarían respecto
a los estimados previos a lo largo
del horizonte de pronóstico.
Para el 2021 se esperaban en
3.3% del PIB (previo: 3.4%),
disminuyendo a 2.9% en 2022.

El próximo 8 de septiem
bre se cumple el plazo
para que la Secretaría de

Hacienda presente al Congreso
el denominado Paquete Econó
mico para el 2022.
En marzo pasado Hacienda

presentó el documento de Pre
Criterios en donde se esbozó la
visión que se tenía en ese enton
ces sobre lo que podría suce
der para el año entrante. En el
mismo se destacaba una revisión
al alza en el PIB de México de

este año, pasando de 4.6% ori
ginal a 5.3% anual. Para el 2022
se estimaba un crecimiento del

4.0% para EU y del 3.6% para
México.
También se realizó una re

visión al alza del precio de la
mezcla mexicana de exportación
de $42 dólares a $55.0, par
cialmente compensado por una
menor producción (1,794 kbpd),
una revisión a la baja en el tipo
de cambio (USD/MXN 20.20),
y se señaló una estimación de la
tasa de Cetes al 3.75% para este
año y del 4.25% para el 2022.
Los Requerimientos Financie
ros del Sector Público (RFSP) se
mantuvieron sin cambios res

pecto a lo aprobado, con un défi
cit de $842.4 mil millones. Ante
esto y un mayor crecimiento, las
métricas fiscales como porcen
taje del PIB mejorarían respecto
a los estimados previos a lo largo
del horizonte de pronóstico.
Para el 2021 se esperaban en
3.3% del PIB (previo: 3.4%),
disminuyendo a 2.9% en 2022.

El próximo 8 de septiembre se cumple el plazopara que la Secretaría deHacienda presente al Congresoel denominado Paquete Económico para el 2022.En marzo pasado Haciendapresentó el documento de PreCriterios en donde se esbozó lavisión que se tenía en ese entonces sobre lo que podría suceder para el año entrante. En elmismo se destacaba una revisiónal alza en el PIB de México deeste año, pasando de 4.6% original a 5.3% anual. Para el 2022se estimaba un crecimiento del4.0% para EU y del 3.6% paraMéxico.También se realizó una revisión al alza del precio de lamezcla mexicana de exportaciónde $42 dólares a $55.0, parcialmente compensado por unamenor producción (1,794 kbpd),una revisión a la baja en el tipode cambio (USD/MXN 20.20),y se señaló una estimación de latasa de Cetes al 3.75% para esteaño y del 4.25% para el 2022.Los Requerimientos Financieros del Sector Público (RFSP) semantuvieron sin cambios respecto a lo aprobado, con un déficit de $842.4 mil millones. Anteesto y un mayor crecimiento, lasmétricas fiscales como porcentaje del PIB mejorarían respectoa los estimados previos a lo largodel horizonte de pronóstico.Para el 2021 se esperaban en3.3% del PIB (previo: 3.4%),disminuyendo a 2.9% en 2022.
En conjunto con un mejor por
tanto, se preveía bajar el Saldo
Histórico de los RFSP (SHRFSP)
a 51.4% del PIB al cierre del
2022 (previo: 54.7%), con una
reducción adicional a 51.1% en
2022.

La tesis principal de este Go
bierno es que se puede incre
mentar sustancialmente el

gasto social siempre y cuando
se mantenga en todo momento
un manejo sano de las finanzas
públicas, con lo cual se garantiza
la estabilidad macroeconómica.
Sin embargo, hay una variable
en la ecuación que tiene que ser
positiva y suficiente para que el
modelo no tienda al caos. Esa
variable es el crecimiento eco

nómico. Si no hay crecimiento
adecuado, la recaudación fiscal
no puede aumentar y financiar
todo el gasto social, y entonces
fatalmente se irá al sobreendeu
damiento del Gobierno.

Diversos analistas han plan
teado que el paquete económico
va a ser inercial.

Sin embargo, es probable que
se vaya a realizar una reorienta
ción del gasto, mediante la ca
nalización de mayores recursos
hacia estas áreas:

1. Sector Salud. La pobla
ción no puede vivir más sin
un abastecimiento normal de

medicamentos.
2. Seguridad. Diversas regiones
del país se encuentran domina
dos por el crimen organizado; el
robo en el transporte de mercan
cías en carreteras es un serio pro
blema para los empresarios.
3. Educación. Las escuelas re

quieren de mantenimiento y
modernización.

4. Proyectos de Infraestructura y
de Desarrollo Regional.
5. Gasto Social incremental. El

Presidente ha anunciado impor
tantes incrementos a la pensión
universal.

6. Comunicaciones: El avance
tecnológico hace indispensable
lograr una cobertura nacional de
Internet

Por otra parte, dada la forma
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Los escenarios

PreCriterios de Política

Económica para 2022
Marco Macroeconómico20212022e/ 2021 2022
Producto Interno Bruto

Crecimiento^ real (rango) 4.3%6.3% 2.6%4.6%
Puntual 5,3% 3.6°F
Nominal (miles de millones de pesos, puntual)* 25,257.90 27,026.00
Deflactor del PIB (variación anual, % promedio) 3.7 3.2
Inflación (%)Dic/dic 3.8 3.0
Tipo de cambio nominal (pesos por dólar)
Fin de periodo 20.2 20.4
Promedio 20.4 20.3

Tasa de interés (Cetes 28 días)
Nominal fin de periodo 3.8% 4.3%
Nominal promedio 4.0% 4.0%
Real acumulada 0.2% U%
Cuenta Corriente

Millones de dólares 5,395 8,774
% del PIB 0.4 0.7

Escenario Base 6.1 4

PIB de los Estados Unidos % real

ProducciónlndustrialdelosEstadosUnidos(%) 6.6 4.1
lnflacióndelosEstadosllnidos(%),promedio 2.4 2.2
Tasa de interés internacional

Libor 3 meses (promedio) 0 .2% 0.3%
FED Funds Rate (promedio) 01% 0.1%
Petróleo (canasta mexicana)
Precio promedio (dólares/barril) 55 53.1
Plataforma de producción crudototal(mbd) 1,794 1,867
Plataforma de exportación de crudo (mbd) 1,097 996
Gas natural

Preciopromedio(dólares/MMBtu) 3.2 2.7
""Corresponde al escenario de crecimiento puntual planteado para finanzas públicas.

Fuente: SHCP e/ Estimado.

ción neokeynesiana del secreta
rio, también podemos intuir que
él va a procurar dar un nuevo
impulso a la actividad econó
mica, quizás basándose en estos
aspectos:
1. Atender el pago de cartera ven
cida a proveedores del Estado.
2. Implementar un Sistema
de Administración Integral de
Riesgos.

3. Creación de programas de fi
nanciamiento a sectores estra

tégicos a través de la banca de
desarrollo.

4. Proponer diversos proyectos
de inversión en infraestructura

para el sector privado
5. Revisión de los sistemas

de pensiones y del régimen
de inversión de los planes de
pensiones
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La apuesta de Ramírez de la O a los DEGs

Rogelio Ramírez de la O ha sido un secretario de
Hacienda discreto.

No ha hecho apariciones con medios y también
se ha mantenido con bajo perfil en el sector público.
Pero no podía evitar su participación en la plena

ria de los legisladores de Morena, en donde estuvo el
viernes pasado.
Y más allá de los lugares comunes que son de espe

rarse por parte del secretario, se refirió al polémico
tema del uso de los DEGs, por poco más de 12 mil
millones de dólares, fueron aportados por el FMI a Mé
xico, a través del Banxico.

La expresión del secretario en su participación ante
los legisladores ñie la siguiente:
"Se está evaluando destinarlos al pago de la deuda

que tiene las mayores tasas de interés, a la reducción
del costo financiero y una parte al presupuesto".
Ayer, Hacienda ya precisó que los DEGs no se integra

rán al presupuesto, como pareció derivarse de esa afir
mación que hizo ante los legisladores de Morena.
Pero además señaló que dialogará con Banxico para

buscar una solución acorde con las normas para poder
usar esos recursos en pago de deuda.
Como va ha señalado Ernesto O'Farrill en estas pá
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ginas, aun si el gobierno tuviera que emitir bonos
de deuda a tasas de mercado, habría conveniencia
de adquirir los dólares, en función de las tasas que
paga Pemex y cuyas amortizaciones se anunció hace
meses habrían de ser asumidas por el gobierno
federal.

Han existido críticas respecto al hecho de que el
gobierno, para usar los DEGs, debiera incurrir en una
nueva deuda en pesos a través de la colocación de al
gún instrumento en el mercado.
Lo curioso es que hace meses, hubo críticas que de

cían que era absurdo que el gobierno no aprovechara

su espacio fiscal y usara el endeudamiento del que
puede echar mano para conseguir recursos que permi
tieran impulsar la economía.
Se señaló en varias ocasiones que el gobierno de

AMLO era irresponsable por no tener una política fiscal
más activa para estimular la economía.
Por eso resulta, por lo menos, llamativo que algunos

de los que hicieron esta crítica, hoy cuestionen la po
sibilidad de que el gobierno se endeude para cancelar
deuda o ampliar el presupuesto.
En esta materia, como en muchas otras, parece pri

var la visión ideológica.

Si, hay argumentos que dicen que debieran suspen
derse las obras de infraestructura que ha emprendido
la actual administración, para canalizar los recursos a
salud, educación y otros rubros.
Pero, más allá de deseos, el gobierno no va a cance

lar ni el Tren Maya, ni la Refinería de Dos Bocas, ni
el aeropuerto de Santa Lucía. Habrá recursos presu
puéstales que se asignen para esos proyectos.
¿Debiera cuestionarse la posibilidad de que puedan

encontrarse recursos adicionales para poder hacerle
frente a los vencimientos de la deuda de Pemex, sin te
ner que distraer recursos de otras asignaciones?
El último reporte de las reservas internacionales del

país es que ascienden a 193 mil 154 millones de dóla
res, una cifra bastante robusta.
Sumar 12 mil millones más o no hacerlo, no cambiará

nada esencial.

Sin embargo, contar con 12 mil millones de dóla
res para hacerle frente a vencimientos próximos de la
deuda de Pemex, sí puede marcar diferencia.
En este caso, creo que es correcta la intención del

secretario de Hacienda en caso de que se encuentre el
mecanismo para hacerlo, sin saltarse la normatividad y
la autonomía del banco central.
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Project Syndieate
Ricardo Hausmann

Pensando
la brecha del
conocimiento
• Si bien los países en dcsarrol lo se han
puesto al día con sus contrapartes más
ricas en algunas métricas clave, parece
que se están quedando atrás en otras. Lo
más preocupante es una brecha cada
vez mayor en las capacidades locales
necesarias para aprovechar al máximo
las nuevas innovaciones tecnológicas.

AMBRIDGE  En los últimos.
60 años, algunas brechas dec desarrollo sñtr&bs países se
han achicado notablemente.

Reto otras han persistido. Y
una se ha ampliado, con implicancias preCr
cupantes para el futuro.

Qffide un punto de vista positivo, la expec
tativa de vida en bs países de bajos ingresos
ha aumentado del 55% de los niveles de Es
tados; Unidos en 1960 (cuando era 70 años)
a más del 80% hoy (cuando es 78.5 años),
mientras qu@en muchos países de ingresos
medios entre¿bsChile, Costa Rica y liba
re^ la gente vite más que bs estadouniden
ses.

Una historia similar se puede gentar sobre
la educación. Aun cuando la inscripción en
educación terciaria en Eltados Unid®| pasó
del 47% en 1970 al 88% en 201 8, muchos
paísés han achicado drásticamente la bre
cha. América Latina, por ejemplo, pasó de
menos del 15% del nivel eStadaun¡dense«n
1970 al 60% de la tasa de matrícula actual

de Estados Unidos, a pesar del aumento de
esta última. Algunos países (como Argentina y
Chile) incluso reportan tasas de inscripción su
periores a las de Estados Unidos. En el mismo
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tativa de vida en bs países de bajos ingresos
ha aumentado del 55% de los niveles de Es
tados; Unidos en 1960 (cuando era 70 años)
a más del 80% hoy (cuando es 78.5 años),
mientras qu@en muchos países de ingresos
medios entre¿bsChile, Costa Rica y liba
re^ la gente vite más que bs estadouniden
ses.

Una historia similar se puede gentar sobre
la educación. Aun cuando la inscripción en
educación terciaria en Eltados Unid®| pasó
del 47% en 1970 al 88% en 201 8, muchos
paísés han achicado drásticamente la bre
cha. América Latina, por ejemplo, pasó de
menos del 15% del nivel eStadaun¡dense«n

1970 al 60% de la tasa de matrícula actual
de Estados Unidos, a pesar del aumento de
esta última. Algunos países (como Argentina y
Chile) incluso reportan tasas de inscripción su
periores a las de Estados Unidos. En el mismo

período, bs países árabes pasaron de mer
nos del 1 3% de bs niveles estadounidenses a

más del 36% hoy.
Sin embargo, otras brechas se mantienen

persistentemente grandes. Mientras qugel
ingreso per cápita en Estados Unidos ha a!^
mentado más del triple entre 1960y 201 9
jen paridad de podér adquisitivo), la brecha
de ingresos entré Estados Unidos y América
Latina, Sudáfrica y él mundoárabe nOSére
dujo. Los ingresos en estas regiones represen
tan menos de una tercera parte de bs niveles
estadounidenses (después de ajusfar por dife

de poder adquisití?©). El África
haríana se ha mantenido aproximadamente
en el6% de bs niveles de Estados Unidos y
la India,;en alrededor de una décima parte.
Sólo en algunos países del este de Asia y del
este de Europa las brechas de ingrsps se han
cBicaclo significativamente en Wml. ;¡ón
con Estados Unidos.

rendas de poder adquisití?©). El África subsa
haríana se ha mantenido aproximadamente
en el6% de bs niveles de Estados Unidos y
la India,;en alrededor de una décima parte.
Sólo en algunos países del este de Asia y del
este de Europa las brechas de ingrsps se han
cBicaclo significativamente en Wml. ;¡ón
con Estados Unidos.

Eso nos lleva al problema de bs impli
cancias preocupantes. Una redyflcióndéla
brecha educativa sin una reducción de 1a:
brecha de ingresos sugiere una brecha tecno
lógica creciente: el mundo está desarrollando
tecnología a un ritmo más rápido del tiempo
que a muchos países bs toma adoptarla o
adaptarla a sus necesidades. Los economis
tas suelen desestimar esta cuestión, porque
piensan en la tecnología como algo que está:
incorporado en las máquinas y así puede in
gresar fácilmente a los países, a menos que
bs gobiernos hagan cosas como restringir el
comercia, la competencia o Ios derechos de
propiedad.

Pero una mejor manera de entender la tec
nología es como un gpijunto de respuestas
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a preguntas sobre %e>mo hacer las cosas". Y
C^rrtá distintas sociedades hgigen las C©sqs
de manfra diferente, la adopción tecnológi
ca exige cierta adaptación a las condiciones
locales, lo que a su vez requiere capacidades
locales.

Una métrica de estas capacidades es la
tasa con la que bs países registran patentes.
Como Sucede con todas las métricas, ésta es
imperfecta por muchas razones (no todas las
soluciones a las preguntas sobre cómo: hacer
las cosas se patentan, no todas las patentes
son igual de útiles y no todas las industrias ti#
nen bs mismas probabilidades de patentar
sus innovaciones). De todos modos, las cifras
son tan impactantes que no se pueden des
estimar como simples particularidades de la
medición.

Por su parte, la tasa de patentamiento dsj
Estados Unidos se ha más que triplicado en
bs últimos 40 años, de alrededor de 270
patentes por millón de personas por año en
1 980 a alrededor de 900 en bs últimos

años. Y ni siquiera es el líder .mundial. La
tasa de patentamiento de Corea del Sur ha
aumentado casi 100 veces en bs últimos 40

años, d@ 33 a 3,150 por millón; hoy está
patentando a un ritmo tres veces superior al
de Estados Unidos.

Japón patenta dos vecsS más :que Estados
UnidosyChina ha aumentado su tasa de pa
tentamiento más de 250 veces pasando de
menos de cuatro por millón en 1 980 a más
de 1,000 hoy. Países como Austria, Alema
nia, Dinamarca, Francia, Gran Bretaña, No
ruega, Nueva Zelanda y Singapur patentan
al menos ta cuarta parte que Estados Unidos,
Y otros países, comá Australia, Canadá, Sui
za, Irán, Israel, Italia, Holanda, Polonia y Es
lovenia patentan apenas por encima déuna
séptima parte de las patentes que se registran
en Estados Unidos.

En este contexto, as notable b bajas qu®
pueden ser bs tasas de patentamiento en

ruega, Nueva Zelanda y Singapur patentan
al menos ta cuarta parte que Estados Unidos,
Y otros países, comá Australia, Canadá, Sui
za, Irán, Israel, Italia, Holanda, Polonia y Es
lovenia patentan apenas por encima déuna
séptima parte de las patentes que se registran
en Estados Unidos.

En este contexto, as notable b bajas qu®
pueden ser bs tasas de patentamiento en

algunas partes de ingresos medios en el mun
do. En América Latina y Sudáfrica, por ejem
plo, la tasa de patentamiento es 70 veces
más baja que en Estados Unidos, mientras
que en el mundo árabe es 100 veces inferior.

Estas tasas increíblemente bajas son sor
prendentes por tres razones. Primero, exceden
por lejos bs brechas en la inscripción univer
sitaria. Segundo, la brecha de patentamiento
es enorme en sbción a bs brechas en bs
publicaciones *ntíf¡<3MJi»fjBÍría esperar
ta.sa.sR publ¡cac¡<ans$ cierBca.s HjyBiJfis
sHprcHema fiHa urHflta de citfflfe?
Pero sn America Latina, el mundo árabe y
Sudáfrica, la brecha de patentes es, respec
tivamente, nueve, 10 y 1 3 veces mayor que
la IJwla en las placaciones cmfioa||H
(elación con Estados Unidos.

Finalmente, estas brechas son grandes en
relación a otros paísés qué, hasta hace po
co, eran menos desarrollados en términos de
¡ngffiSOS, matrícula universitaria o desarrollo
< tinao. Sla. MalasicHfailandia y hasta
Vietnam hay superan a países de América La
tina, Sudáfrica y el mundo árabe en el Indice
de Innovación Global de la Organización
Mundial de la Propiedad Intelectual.

Siempre es conveniente responsabilizar a
bs gobiernos por bs malos resultados. Perq;
en este caso, la esesse z de patentes en paí
48&de ingresos medios con grandes sistemas
universitarios parece ser culpa de las propias
BJfpresas y universidades. Es un síntoma de
una sinergia mal explotada entre estós dos
ámbitos.

Las universidades en bs países de ingresos
medios tienden a centrarse en la enseñanza,
porqiíS les preocupa mantener bajos bs es
tos educativos. Sus mejores académicos de

Ricardo
Hgii]smann,ex
pn|jffo de Plqpea
ción de Verfeuela
'¡¿.ex economista
eS Jefe de Banco
IrÉbrtHrtono
dg:.Desarroll0<.
es pjrfesor|pp Ja
escuela de GobieS
tojAn F. Kennedy
de la UniverSdad
da¡.'Ha'í»rdy di
rector del Harvard
Grosgfh Latí,

investigación dirigen sus esfuerzos a las publi
cacioniBsientífiHs, porrMBjrefieren esoffl
ensuciarse la mente con problemas prácticos
mundai^wue benefiBn» empresas con
fines <11 lugsp.

Al mismo tiempo, las empresas, especial
mente lasgrandes, invierten sorprendentemen
te poco en investigación y desarrollo, en par
te porqiM nunca han hecho esc® inversiones
anfess pero también porqyg» fuponen que no
tendrán ningún socio universitario con el cual
puedan transformar el dinero en innovacio
nes. Tal vez no Se equivoquen al pensar asfe
la mayoría de las universidades: no están pre
paradas para incorporar este tipo de trabajo.
Pero en un ecosistema de innovación que fun
cione correctamente, la inversión de las em
presas en investigación y desarrollo (l&D) se
traducHa H grandes|H>s de dinero que las
niversiHdes padHHutilizar para finan^M
capaciicBR l&[BigBcativa:*i ef^H

va, sin aumentar las cuotas de matriculación.
Para que surja ese ecosistema, las univer

sidades en bs países de medianos ingresos
tienen que cambiar su mentalidad, su estruc
tura, su gobernanzaysus prácticas de contra
tación; y las empresas necesitan aprendff el
valor de las inversión® en l&D d§ sus coléag.
más exitosos en otros países. A menos que
los líderes empresariales y bs autoridades
universitarias puedan adoptar una nueva
manera de pensar en torno a la adopción,
adaptación ©innovación tecnológica, la brS»
cha de ingresos entre bs paisas y el mundo
rico perRirá.
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Nahle, Greta
y Calderón
Igual que Rocío Nahle hace tres años, yo nunca he

construido nada de infraestructura. Supongo que tie
ne razón ahora, cuando dice que "construir algo en
este mundo es fantástico". Suena sincera y universal,
casi rayando en inspiradora. Hasta que un segundo

después introduce su primer matiz: "hacer una refine
ría es fantástico".

En la misma entrevista con Max de Haldevang, de
Bloomberg, la propia Nahle ofreció los parámetros
para problematizar la situación. "...Veo aquí una inci
dencia que es muy atípica...". Estaba hablando de los
impactos ambientales y su mitigación, aunque luego
desestimó las evidencias sobre el impacto en el man
gle, lo que sugiere que su cálculo subestima el daño
generado. "...[P]ero de todos modos vamos a conti
nuar con este proyecto porque este proyecto es para
México".

¿Qué significa que un gobierno asuma que lo suyo,
por ser suyo, va? Económicamente, la ¡dea de Dos Bo
cas no se sostiene. Un universo de evidencia disponible
apunta a que, sin una estrategia clara que la posicione
como una alternativa más eficiente a las refinerías de
la costa del golfo texana, Dos Bocas va a generar pér
didas económicas. Como antecedente en refinación,
hasta los proyectos de mayor lógica y menor enverga
dura de esta Administración han tenido resultados de

cepcionantes. El ejemplo más claro es el 'rescate de las
refinerías existentes'. A pesar del notorio incremento en
inversión, Pemex hoy sólo produce 50,000 barriles dia
rios más de petrolíferos que en 201 8. 60,000 de ellos
más que el incremento total, con lo que eso implica
son de combustóleo, que (en línea con su impacto am
biental) cada vez tiene un menor valor comercial.
Para ser justos, la incursión de Nahle a la construc

ción no significa más combustóleo con altos niveles de
azufre. Pero, por la naturaleza del negocio, por fuerza

implica mayores emisiones de gases de efecto inverna
dero de Pemex, que ya está reconocido como el peor
infractor de América Latina. Ninguna compañía, petro
lera o no, emite más en la región. Bajo este gobierno,
la tendencia actual apunta a que las emisiones podrían
haberse duplicado en un solo sexenio.
Se vale invocar un sentido más amplio de México.

Es entendible que este gobierno siempre prefiera a un
soberanista que a un economista. En este terreno, el ar
gumento en pro de Dos Bocas es que, con tal de des
plazar la futura posible influencia privada y extranjera
(estadounidense) vía sus refinadores (sea la que sea),
no hay sobrecosto ni impacto ambiental que sea exce
sivo para nuestro país. Sólo que, asumiendo que Dos
Bocas realmente sea para el futuro, ¿qué tal si nos apar
tamos por un momento de los discursos de Cárdenas y
López Mateos para escuchar la voz, por ejemplo, de la
destacada joven mexicana Adriana Calderón? No es
difícil encontrar la opinión de su generación.
Escribiendo en el New York Times junto a Greta

Thunberg la semana pasada, Calderón introdujo el In
dice de Riesgo Climático de la Infancia, producido por
UNICEF. "Este es el mundo que nos están dejando":
850 millones de niños en el mundo están expuestos
a cuatro o más peligros climáticos, como olas de ca
lor, inundaciones, contaminación, o escasez de agua.
(Después de Haití, por cierto, México es el país con ma
yor riesgo climático para los niños en todas las Arnéri
cas.) "El objetivo fundamental de los adultos en cual
quier sociedad es proteger a sus jóvenes y hacer todo
lo posible para dejar un mundo mejor que el que nos
dejaron", aclaran en el artículo.
Lo siento, Greta y Adriana. Construir algo en este

mundohacer una refineríaes fantástico. Lo dice nues
tra autoridad. Y de todos modos vamos a continuar con

este proyecto, porque este proyecto es para México.
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Fue un honor ser
tu Diputada Federal

El día de mañana, los Diputados Federales de la
LXIV Legislatura concluiremos nuestro encargo
como representantes del pueblo mexicano. Para
mí, esta responsabilidad ha significado mucho,
primero porque esta Legislatura fue única en su

historia al ser la primera Legislatura de la Paridad, y se
gundo, porque como representante de los tabasqueños,
día con día me dedique a ser una impulsora del Tabasco
que sí es posible, un Tabasco próspero, con crecimiento
y bienestar. Me llevo lecciones aprendidas, logros alcan
zados y puentes construidos, pero también el agridulce
sabor de boca que siempre se puede hacer más.
No fue fácil, como la única Diputada Federal de

oposición en la tierra del Presidente constantemente
me tuve que enfrentar a la crítica y la cerrazón. Pero
eso no me detuvo, al contrario, me impulsó a seguir
trabajando con mucho compromiso y logré promover
80 iniciativas y casi 500 exhortas orientados a aten
der temas cruciales como el crecimiento económico,
acceso a la salud, igualdad sustantiva para nuestras
mujeres, así como el desarrollo regional de mi queri
do Tabasco.

Como economista, siempre insistí en que no podía ha
ber bienestar sin crecimiento económico. Por eso luché

constantemente en contra de los atropellos que impulsó
Morena para destruir al sector empresarial, de sus refor
mas retrógradas como la Ley Combustóleo que implica
un retroceso para un México más sustentable, y de sus
presupuestos destructores que pusieron en jaque las fi
nanzas nacionales. También defendí a nuestros órganos
autónomos y, a través de una iniciativa, aseguré la crea
ción del Instituto de Estudios de la Hacienda Pública que
será un referente nacional en materia de desarrollo eco

nómico y finanzas públicas.
También debo decir que la paridad alcanzada en es

ta Legislatura nos impulsó a construir una agenda pro
gresiva y ambiciosa para avanzar en los derechos y li
bertades de las mujeres. En lo personal, mi prioridad
fue impulsar una economía verdaderamente incluyente,
empoderando a las mujeres en puestos de toma de de
cisión y asegurando su participación en el mercado eco
nómico. Con mucho orgullo puedo decirles que muchas
de mis iniciativas aprobadas giraron en torno a estos te
mas, como las reformas a la Ley de Entidades Paraesta
tales y la Ley de Obras Públicas.

Finalmente, no puedo dejar de mencionar que los ta
basqueños siempre estuvieron en el centro de todas mis
decisiones. Estoy convencida que ellos fueron los que lle
garon a San Lázaro, no yo; por eso la mayor parte de
los exhortas que presenté fueron para ayudar a mis pai
sanos cooperativistas, cuidar nuestros sistemas laguna
res, retomar una ventana de reactivación económica co
mo lo es el Plan Chontalpa y asegurar la transparencia y
la rentabilidad de proyectos clave como la Refinería de
Dos Bocas, entre otros temas.
El día de mañana, en mi último día como legislado

ra federal, una vez más rendiré cuentas en mi tercer in
forme y quiero aprovechar este espacio para invitarlos,
porque fue de la mano de cada uno de ustedes que lo
gramos llegar tan lejos. Los espero, este martes 31 a
las ó de la tarde a través de mi cuenta de Facebook @

SorayaPerezMunguia.
Me despido de la LXIV Legislatura con la frente en al

to, reconociendo que el camino correcto es tomar solu
ciones colectivas, no individuales; y convencida, que se
requiere mucha seriedad y compromiso para que, des
de cualquier trinchera, podamos seguir construyendo el
México próspero y de paz que nos merecemos. ¡Fue un
honor ser tu Diputada Federal!
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Tendencias

La mejor, Teles tes
LOS papeles de Telesites subieron
7.56%,la semana pasada, pasan
do de 1 6.28 a 1 7.51 pesos cada
uno en la Bolsa Mexicana de Va
lores. Actualmente tiene un valor

de mercado de 57,783 millones
de pesos y en el año han bajado
1 8.63 por ciento.

Telesites | 17.51
PESOS POR ACCIÓN 27*611
EN BMV

7.56%

La peor, Mega
MEGACABLE registró un descenso
de 2.45%, en el valor de sus ac
ciones la semana pasada, siendo
la emisora con la mayor caída. Su
valor de mercado es de 59,973.45
millones de pesos. Sus papeles tie
nen una caída de 4% en el año y se
venden en 69.77 pesos cada una.

Megacable ||] .52
8o AGO 2 PESOS POR ACCIÓN

EN BMV

69.77

2.45%

AC Las acciones de la embotella
* dora de CocaCola, Arca Conti

nental, tuvieron un alza de 0.73% la
semana pasada en la Bolsa Mexicana
de Valores. Pasaron de 125.31 a
1 26.23 pesos por unidad,

ALFA Los títulos del conglomerado
industrial regiomontano Alfa

avanzaron 5.83% la semana pasada
en la Bolsa mexicana, al pasar de 13.38
a 14.16 pesos. En valor de mercado
ganó 3,829.1 9 millones de pesos. 71

ALSEA La administradora de restau
^ rantes de marcas como Starbucks

Coffe o PF Chang, entre otras, tuvo una
semana positiva en la BMV pues sus accio
nes ganaron 3.2%, de 38.42 a 39.65 pe
sos. En el 2021 gana 53.15 por ciento. 71

gll^ AMX Los títulos de América Móvil,
propiedad de Carlos Slim, gana

ron 2.47% durante la semana en la Bolsa

mexicana, al pasar de 1 8.65 a 19.11
pesos. En lo que va del año avanzan
31.88 por ciento. 'A

asuk ASUR Los títulos de Grupo Aero
portuariodel Sureste, administra

dor del aeropuerto de Cancún, ganaron
5.44% la semana pasada en la Bolsa
mexicana. Pasaron de 342.45 a 361.07

pesos cada uno. 7»

BBAJIO Los papeles de Banco del
Bajío tuvieron una pérdida de

1.1 1 % la semana que terminó el vier
nes anterior en la Bolsa mexicana. Pasa

ron de 37.96 a 37.54 pesos cada uno.
En el año avanzan 37.61 por ciento. Jí

iBÍmBO BIMBO Los títulos de la panifica
dora más grande del mundo, Gru

po Bimbo, retrocedieron 0.24% en la
Bolsa mexicana, al pasar de un precio
de 49.82 pesos a uno de 49.7 pesos.
En valor de mercado la emisora perdió
508.35 millones de pesos. 4»

BOLSA Grupo Bolsa Mexicana de
I Valores ganó 35.47 millones de

pesos en valor de capitalización la se
mana pasada en el centro bursátil. Sus
papeles pasaron de 40.54 a 40.6 pe
sos, una ganancia de 0.15 por ciento. 1s

jy CEMEX La s acciones de la ce
mentera regiomontana subieron

la semana pasada 5.83% en la Bolsa
mexicana, al pasar de 15.79 a 1 6.71
pesos cada una. En valor de capitaliza
ción bursátil ganó 13,550.65 millones
de pesos. 71

joitiiim» CUERVO Los papeles de la tequi
lera más grande del mundo, José

Cuervo, tuvieron un aumento de 5.44%
la semana pasada en la Bolsa. Pasaron
de 45.81 a 48.3 pesos. En el 2021 pier
den 3.28 por ciento. 71

ELEKTRA Las acciones de la em

presa propiedad de Ricardo Sali
nas Pliego, cayeron 0.37% a 1,600.65
pesos por papel, equivalente a una pér
dida en valor de mercado de 1,348.68
millones de pesos. V

peust FEMSA La dueña de las tiendas
de conveniencia Oxxo cerró la

semana con una pérdida en el precio
de su acción de 0.43% a 1 73.6 pesos
por papel. En el año tienen un avance
de 15.47 por ciento. Jí

GAP Al cierre de la semana pasa
da, los títulos de Grupo Aeropor

tuario del Pacífico ganaron en su cotiza
ción en la BMV 5.34% a 230.55 pesos
por título, una ganancia en valor de mer
cado de 6,1 26.01 millones de pesos. 1s

GCARSO Los títulos del conglome
carea

rado Grupo Carso, propiedad de
Carlos Slim, reportaron semanalmente
un avance de 1.46% a 64.51 pesos por
acción. En el año muestran una pérdida
de 2.82 por ciento. 7»

GCC Los papeles de Grupo Ce
mentos de Chihuahua tuvieron un

retroceso de 0.22% la semana pasada
en la Bolsa Mexicana de Valores. Pa
saron de un precio de 1 64.59 pesos a
uno de 1 64.23 pesos. En el 2021 ga
nan 36.84 por ciento, i»

É|B| GFINBUR Los títulos de Grupo Fi
I nanciero Inbursa, propiedad de

Carlos Slim, reportaron semanalmente
un retroceso de 0.78% a 1 9.02 pesos
por papel, desde los 19.17 pesos de la
semana previa. En el 2021 retrocede
5.18 por ciento, ií

GFNORTE Los papeles de Grupo
Financiero Banorte finalizaron la

semana pasada con un alza de 2.72%
a 1 28.43 pesos por acción en la Bolsa
Mexicana de Valores. En los últimos 1 2
meses muestran una ganancia de 63.88
por ciento. 7»

GMEXICO La empresa minera Gru
po México, líder en producción

de cobre, tuvo un alza semanal en el
precio de su acción de 2.94% a 90.29
pesos por título, y cerró con un valor de
capitalización bursátil de 702,907.7
millones de pesos. 71

GRUMA Los papeles de la produc
tora de harina y tortillas Gruma

cerraron la semana pasada con una ga
nancia de 0.25% a 226.17 pesos por
unidad. Sin embargo, en el año tienen
un retroceso de 4.54 por ciento. *

w*" IENOVA A principios de agosto,
Sempra Energy, matriz de Infraes

tructura Energética Nova, anunció una
Oferta Pública de Adquisición para ha
cerse en efectivo, del 3.6% de las ac
ciones que no posee de su filial, para
poder deslistarla de la BMV.

jfc KIMBER Kimberly Clark de Mé
xico, empresa de productos de

higiene y cuidado personal, tuvo una
ganancia en el precio de su acción de
1.56% a 34.5 pesos por papel. En el
año refleja un avance de 1.5% en el
centro bursátil. 71

KOF Los títulos de CocaCola

FEMSA tuvieron una pérdida de
1.29% durante la semana en la Bol
sa Mexicana de Valores. Pasaron de
1 16.27 a 1 14.77 pesos por unidad.
En el 2021 caen 25.42 por ciento, ií

LAB Los papeles de la empresa
de medicamentos de venta libre

y productos de cuidado personal, Ge
nomma Lab, cayeron 1.78% a 1 9.32
pesos por papel, desde los 19.67 pesos
de la semana previa. En el 2021 avan
zan 2.55 por ciento.

LIVEPOL Las acciones de la ca
dena de tiendas departamenta

les ganaron 1.47% en la semana, al
pasar de 88.05 a 89.34 pesos cada
una, obteniendo un valor de mercado
de 129,825.3 millones de pesos hasta
el viernes pasado. En el 2021 tienen
una ganancia de 27.83 por ciento. 7»

.••oma OMA Las acciones de Grupo Ae
roportuario Centro Norte, admi

nistrador del aeropuerto de Monterrey,
cotizan en 1 22.46 pesos cada una en
la Bolsa Mexicana de Valores, terminan
do la semana con un aumento de 2 por
ciento, En lo que va del 2021 ganan
4.62 por ciento. 7»

orb¡aQ ORBIA Los papeles de Orbia pa
saron de 55.4 a 56.98 pesos en

la semana, es decir, un avance de 2.85%
en la Bolsa Mexicana de Valores, y acu
mulan una ganancia de 21.88% en lo
que va del 2021. Actualmente tiene un
valor de mercado de 11 9,658 millones
de pesos. 7»

PEÑOLES Los títulos de Industrias
m Peñoles aumentaron 2.97% en

la semana que terminó el viernes pa
sado cotizando en 280.14 pesos cada
uno. Su valor de mercado actual es de

1 1 1,348.9 millones de pesos. Sin em
bargo, en el 2021 acumulan un retro
ceso de 1 6.82 por ciento. 7»

A PINFRA Las acciones de Promo
tora y Operadora de Infraestruc

tura subieron 0.52% en la semana, ce
rrando en 149.95 pesos por unidad
el viernes pasado en la Bolsa mexica
na. En el año acumulan una caída de

14.62%, con una capitalización bursá
til de 61,949.53 millones de pesos. 71

Q Los papeles de la aseguradoraO

de automóviles Quálitas bajaron
1.15% durante la semana pasada, pa
sando de 95.09 a 94 pesos cada uno,
manteniendo un rendimiento negativo
en el año de 1 2.26 porciento. Su valor
de mercado actual es de 38,822 millo
nes de pesos. ^

bu^eoo RA El Banco Regional finalizó
el viernes de la semana pasada

con un retroceso en su cotización en la
Bolsa Mexicana de Valores de 1.41%
a 1 20.29 pesos por título. La emisora
terminó la semana con un valor de ca

pitalización bursátil de 39,446.86 mi
llones de pesos,

=(¦}= TLEVISA Las acciones de Grupo Te
levisa pasaron de 50.02 a 51.58

pesos cada una en el mercado bursátil
mexicano, un avance de 3.1 2% en la
semana pasada. Tiene una ganancia
de 57.54% en lo que va del 2021 y su
valor de mercado es de 144,228.2 mi
llones de pesos. 71

ves™ VESTA Los títulos de Vesta disminu
yeron 1.7% y cerraron en 37.01

pesos el viernes pasado, con un market
cap de 25,324.19 millones de pesos,
sin embargo, en lo que va del 2021 la
emisora tiene un retroceso de 4.59 por
ciento.

WALMEX Walmart de México re
• gistró un alza de 0.56% en la se

mana que recién finalizó al pasara 71.3
pesos por acción, y en el 2021 tiene un
aumento de 27.37%, con un valor de
capitalización bursátil de 1,244,998
millones de pesos. 7»
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El futuro de los
periódicos sigue
siendo de papel
El valor del negocio de los periódicos en Mé

xico cayó 12% en 2020 a causa de la dis
rupción de la economía y de la modificación
de hábitos de consumo de contenidos provo
cados por la pandemia. El sector consiguió

ingresos por 23,287 millones de dólares, 3,000 mi
llones menos que lo registrado en 2019. El canal di
gital aportó sólo 5 de cada 100 pesos de los ingre
sos totales.

Los periódicos vivieron un año difícil, como casi to
dos los sectores de la industria de entretenimiento y
medios en 2020. La circulación de los periódicos im
presos cayó 10%. La publicidad impresa, 21%. Se
entiende en un mundo que decidió quedarse en casa
y evitar lo máximo posible el contacto con otras per
sonas en la vía pública por temor a los contagios de
la nueva enfermedad de coronavirus.

Los datos corresponden al Global Entertainment
& Media Outlook 2021 2025 de la consultora PwC

México, el estudio anual más completo sobre el valor
de la industria de entretenimiento y medios.

PwC México es una de las cuatro mayores firmas
de auditoría y servicios profesionales del mundo (las
otras son EY, KPMG y Deloitte). Entre sus servicios se
encuentra la consultorio en distintas áreas de negocio
y servicios de verificación de audiencias.

Los únicos segmentos del negocio de los periódicos
que registraron crecimientos fueron el de circulación
digital, que incluye el pago de los consumidores por
acceder a contenido en línea, y el de la publicidad di
gital. Pero bien dice el refrán que una flor no hace pri
mavera: sumados, los ingresos digitales apenas signi
ficaron 5% del valor total del negocio en la industria.

Las grandes fuentes de ingresos siguen siendo la
publicidad impresa (1 9%) y, sobre todo, la circula

ción del periódico de papel (76%).
A pesar de los números rojos del Excel, está claro

que el futuro de los periódicos en México sigue sien
do de papel, alimentado por las ventas directas a los
lectores. Es un futuro que seguirá dependiendo de los
ingresos por las ventas en los puestos de periódicos y
revistas y de suscripciones a la edición impresa.
A la pata digital de los periódicos le tomará por lo

menos tres decenios alcanzar el valor que genera el
papel si mantiene el mismo ritmo de expansión. Los in
gresos de canales digitales no crecen sustancialmen
te; el dinero digital prefiere otros sectores para circu
lar y acrecentar valor.
El negocio tradicional de los periódicos ofrece in

centivos para consumidores y anunciantes. Los perió
dicos ganan más por la circulación de su producto de
papel que por la publicidad impresa o digital, en una
proporción de 4 a 1. Es una confirmación de que el
periódico de papel satisface necesidades informati
vas a sus comunidades más próximas.
Es cierto: la publicidad impresa forma un pas

tel que se achica desde 2014. Desde ese año, la
inversión publicitaria en periódicos se constriñe a
una tasa promedio anual de 8%. La circulación de
los periódicos impresos alcanzó la cima en 2015 y
entonces comenzó a declinar a una tasa promedio
anual de 2%.

El obituario de los periódicos de papel en Méxi
co se ha escrito cientos de veces en los recientes 25

años, motivado por muchas causas, como el naci
miento y fortalecimiento de la economía digital y las
migraciones de los consumidores a las pantallas co
nectadas a internet. Pero lo que los números nos mues
tran cada año es que el negocio tradicional se sostie
ne, más chico, pero vivo.
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Hace unos días Banxico anunció que recibi
rá por parte de Fondo Monetario Internacio
nal la cantidad de 12,1 17 mdd por concep
to de Derechos Especiales de Giro, los cuales
son un instrumento que dicho organismo in

ternacional utiliza para fortalecer las reservas internacio
nales de los países que lo componen. En la práctica, es
un activo de reserva que un banco central puede utilizar
para comprar cualquiera de las 5 monedas de uso que
actualmente están registradas ante el Fondo Monetario
Internacional. Este instrumento fue diseñado en 1 969 y
utilizado por primera vez en el periodo de 1 9701972
cuando se transfirieron 9,300 millones de unidades. Du
rante el periodo 19791981 la segunda transferencia fue
de 12,100 millones de unidades, mientras que en 2009
se repartieron 1 82.7 mil millones. La cuarta ocasión es
justo la que se realiza en este mes con un reparto de
456.5 mil millones de unidades.

A México, por ser miembro del Fondo Monetario, le co
rresponde el 1.87% lo que equivale a 8,542.4 millones de
unidades que representan los 12,117 mdd anunciados por
Banxico. Es importante señalar que el tipo de cambio de los
Derechos Especiales de Giro se define con base en el tipo
de cambio diario que se paga al contando observado en
el sistema financiero londinense. En especial, Banxico reci
birá dichos recursos al tipo de cambio 0.704983 DEG por
dólar. Los Derechos Especiales de Giro sirven para obtener
dólares, euros, libras, yenes oyuanes en función del tipo de
cambio de la divisa que se desee.

Un aspecto relevante de este instrumento financiero es
que no representa un remanente debido a operaciones co
merciales del Fondo Monetario, por ende, tampoco lo es
para Banxico.
Asimismo, no tiene las características típicas de un cré

dito que suele otorgarse a los países miembros a manera

de deuda. De hecho, contablemente, es un activo de Banxi
co porque aumenta de manera directa las reservas interna
cionales de las cuales recibe el pago de intereses corres
pondiente; pero al mismo tiempo representa un pasivo de
Banxico ante el Fondo Monetario Internacional porque el
banco central mexicano debe pagar la tasa de interés co
rrespondiente ante dicho organismo.
Desde que las autoridades federales tuvieron conoci

miento de tal hecho, se ha mencionado en diferentes oca
siones que dichos recursos se utilizarán para el pago de
la deuda pública. Sin embargo, dada la naturaleza de
los mismos, usar los Derechos Especiales de Giro impli
ca cambiarlos por dólares al tipo de cambio vigente en el
mercado internacional en la fecha de la transacción. Si es

to se realiza, Banxico pierde su activo por lo que dejaría
de percibir los intereses correspondientes, pero no perde
ría el pasivo ante el Fondo Monetario por el cual seguirá
pagando intereses. Lo anterior muestra de manera clara
que el uso de estos recursos sólo es factible si se cumplen
las siguientes condiciones: primero que el gobierno com
pre a Banxico con sus propios recursos, es decir pesos,
los dólares necesarios para pagar la deuda, segundo que
la tasa de interés que se paga por la deuda pública sea
más cara que la que se paga por los Derechos Especia
les de Giro ante el Fondo Monetario Internacional, y ter
cero que al hacer dicha operación no se genere turbulen
cia, incertidumbre o cualquier otro tipo de efecto negativo
en el mercado cambiario, en México al menos. Si estas
condiciones no se cumplen, claramente se estará tomando
una decisión cuyos fundamentos financieros no serán lógi
cos. Algo que no es nuevo porque la administración actual
siempre ha dado muestras de no conocer los fundamentos
económicofinancieros.

*El autor es académico de ¡a Facultad de Empresariales en
la Universidad Panamericana
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Es muy difícil que el presidente Andrés
Manuel López Obrador comparta re
flectores con cualquiera que esté de
bajo de sus alas, sea de su gabinete,
de otro poder de la Unión o de algún

poder local. Y ni hablar del restringido acceso
para los opositores.

Pero esta semana el Presidente tendrá se so

portar que algunos de sus más allegados ¡alen
un poco de la atención mediática.
El primero, por razones más que obvias se

rá el secretario de Gobernación, Adán Augus
to López, quien tiene que presentarse ante la
sociedad nacional y conocer hasta dónde su
voz es propia o una caja de resonancia más
de lo dicho cada mañana.

Después, a partir del próximo miércoles
cuando se inaugure la LXIV Legislatura del
Congreso va a ser interesante ver el desempe
ño de la presidente de la Mesa Directiva del
Senado, Olga Sánchez Cordero, en su interac
ción con los opositores, porque con Morena y
Ricardo Monreal ya se alineó.
Algo de morbo habrán de despertar perso

najes como Marcelo Ebrard y Zoé Robledo,
quienes por algún momento se vieron despa
chando en el Palacio de Cobián.

Pero hay otro funcionario del primer círculo
del presidente López Obrador que va a saltar
a la atención de la opinión pública desde esta
semana y en las semanas porvenir.

El secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez
de la O, tiene temas agendados y otros ade
lantados que lo harán figura central durante
estos días.

Lo que ya está agendado, de hecho, obli
gado en la Ley Federal de Presupuesto y Res
ponsabilidad Hacendaría, es la entrega del

Paquete Económico para el próximo año, an
tes del miércoles de la próxima semana. Los
detalles que se puedan anticipar de la misce
lánea fiscal, de la Ley de Ingresos y del Presu
puesto de Egresos serán relevantes.
Hay que recordar que López Obrador se

echó para atrás en sus planes de presentar a
la mitad de su mandato una reforma fiscal y to
do habría de parar en una miscelánea para
apretar los controles de fiscalización a los con
tribuyentes de siempre.
Hay mucha expectativa del mercado por

saber si el autor de la ¡dea de disponer de los
Derechos Especiales de Giro (DEG) del Fon
do Monetario Internacional (FMI) los incorpora
de alguna manera como ingreso y como gas
to para el 2022.

Ese consejo que dio Ramírez de la O a Ló
pez Obrador, y que lo enfrentó hasta con su
aliado en Banxico, Gerardo Esquivel, hizo ver
a sus seguidores que los DEG eran un présta
mo del FMI a disposición plena de la 4T, lo
cual es evidentemente falso.

Así que esa cita agendada con el Congreso,
con la nueva legislatura, para entregar el Pa
quete Económico le hará llegara Ramírez de la
O la luz de los reflectores habituales de su ¡efe.
Pero hay también la expectativa de que el

secretario Ramírez de la O anuncie esta sema
na cambios, tanto en la estructura como en los
titulares de diversas posiciones al interior de la
Secretaría de Hacienda. Lo cual será todo un

sello personal de las habilidades directivas del
nuevo secretario.

Esto no quiere decir que se cancelen las
puestas en escena de cada mañana donde los
fuegos fatuos conservadores se mantengan co
mo los distractores de siempre.
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DEG: Hacienda vs Banxico
Viene un choque de trenes: Hacienda contra Banxico.

La colisión podría generar fuertes repercusiones
porque lo que le pedirá Hacienda a Banxico, implica
un golpe a la autonomía del instituto central.
El gobierno mexicano a través de la secretaría de

Hacienda que encabeza Rogelio Ramírez de la O. presionará
a Banxico para que se destinen los 12,200 millones de dólares
que asignó el Fondo Monetario Internacional (FMI) a Méxicoy
ya recibió el instituto central, al pago de la deuda externa. El cen
tro del conflicto es que, en México, el banco central, por ley no
puede utilizar esos fondos para pagar deuda.
Así lo han dicho el gobernador Alejandro Díaz de León y el

subgobernador Gerardo Esquivel.
Hacer lo que le pedirá Hacienda irá en contra de la ley de

Banxico.

Riesgosa petición
A pesar de ello, Hacienda, en un comunicado difundido ayer,
anunció que "dialogará con el banco central, en términos norma
tivos, para que el gobierno de México aproveche estos recursos
para pagar deuda con tasas de interés altas".
Subraya la dependencia que "el objetivo de este intercambio

es abonar a la disciplina fiscal" y explicó que al cancelar esta
deuda, "se logra un ahorro en el costo de la misma, un beneficio
en el nivel de la deuda y, como consecuencia, un impacto positi
vo para el presupuesto".
Sin embargo, aclaró que los Derechos Especiales de Giro

(DEG) que el FMI envió a México "no se van a incluir en el presu
puesto 2022; es decir, esos recursos no se considerarán como in
greso del gobierno y tampoco como egreso".
Hacienda advierte que el FMI aprobó la asignación general

de DEG por 650,000 millones de dólares (a sus países miem
bros), porque identificó que existe una falta de liquidez global.
Y apunta que "el gobierno de México a través de la Secretaría

de Hacienda ha realizado un buen manejo de las finanzas públi
cas, y México no presenta problemas de liquidez; no está solici
tando apoyo alguno al FMI".

Hasta ahí el anuncio oficial, que confirma oficialmente que

quién le propuso al Jefe del Ejecutivo la ¡dea de utilizar los DEG
para pagar la deuda fue el responsable de las finanzas públicas.
DEG al presupuesto, ¿confusión?
En los últimos días hubo confusión alrededor del tema.

Y es que al día siguiente de que Ramírez de la O. participó
en la plenaria de Morena en el Senado de la República, se filtró
un documento de "relatoría" de ese partido político en el que se
consigna que el responsable de las finanzas públicas confirmó
que el gobierno mexicano evalúa destinar los 12,200 millones
de dólares que le asignó el FMI al pago de deuda externa y, una
parte al presupuesto.
Llamó la atención esto último, que una parte ¡se destinaría al

presupuesto!
Pero esto fue totalmente descartado en el comunicado oficial

de ayer.
Antecedentes
Desde el primer día en que mencionó el tema el Jefe del Ejecuti
vo, el subgobernador de Banxico, Gerardo Esquivel quien llegó
al cargo por designación presidencial, citó la Ley del banco cen
tral y recordó que los recursos del FMI no se pueden utilizar pa
ra el pago de deuda.
Al día siguiente, con evidente enojo, el Presidente de la Repú

blica calificó de "ultra tecnócrata" a Esquivel y de "cuadrados" a
todos los integrantes de la junta de gobierno del instituto central.

Posteriormente, en otra conferencia mañanera, revelaría que
había sido el secretario de Hacienda quien le propuso la ¡dea.
La Ley
El día que el FMI hizo la asignación de los recursos a Banxico, és
te último, en un comunicado, reiteró que tales activos no pueden
ser utilizados para pagar deuda aunque recordó que el gobier
no mexicano puede comprar, a precios de mercado, los dólares
que necesite la institución.

Esto significa que los Derechos Especiales de Giro no perte
necen al gobierno de México y que sí éste requiere dólares para
pagar deuda, los tiene que pagar en pesos y centavos.

Por eso, es previsible la colisión entre Hacienda y Banxico y la
afectación a su autonomía. A ver.
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Analistas de la < ra Fitch RatingsBen buen pan<i
rama para CocaCola FEMSAy Arca Continental, la primera yle
gunda embotelladora más grande del sistema CocaCola en Amé
rica Latina.

Y es debido a su posicionamiento en la cadena de valor, en com
paración con sus pares en la industria de bebidas no alcohólicas, por
loque pueden enfrentar de mejor manera las presionasen sus márge
nes, especialmente por el aumentoen costos por las materias primas.
Ambas empresasmexicanas, asíeomo Embotelladora Andina,

una compañía chilena de bebidas carbonatadas y jugos y que tam
bién cuenta con la franquicia para fabricar productos de The Cff
caCola Company, tienen la capacidad de negociar mejores con
diciones para implementar iniciativgsftde precios para disminuir la
presión sobre los márgenes, de acuerdo con un estudio de b agencia
rfiBadora.

Las empresas en América Latina enfrentan un incremento en
los presos de materiales como el PET, aluminio, edulcorantes y
concentrados.

La que prepara su expansión eSíGrupo Lamosa, una compañía
dedicada a la manufactura y comercialización de revestimientos y
adhesivos cerámicos, puesto que recibió el aval de accionistas pa
ra adquirir el negocio de révesíimlentos cerámicas propiedad de la
empresa española Grupo Roca, lo que representará su incursión en
Europa.

Los accionistas de la empresa aprobaron la operación, qy© pre
vé la adquisición de Tiles Investment and Holdings y sussubsidiarias,
en 260 millones de dóbres, en la asamblea ordinaria celebrada es
te viernes.

Una vez que sea concretada, Lamosa será propietario de dos fá
bricas en Brasil y una en España, que sumaron una producción total
de 234 millones de metros cuadrados en 2020 y exportan princi
palmente a Estados Unidos.

Lamosa estimó que sus ingresos consolidados suban 20% tras la
integración < 11 Bu fljespañola ff"1 df¡ su capa cid al®#rodu|j
ción de fé^timientos.

Hace un par de días Salió la noticia del 'Metrobüsito' en Ciudad
de México, un experimento en movilidad. Ahora, el gobierno capi
talino dio a conocer la entrada en operaciones de nueve autobuses
articulados, 1 QOSíeléctricos, en el sistema Metrobús.
Mos beneficB d^^RyimsiBob son Si considerad™ psr
ejemplo, se estima una reducciónde 1 2,000 toneladas de dióxido
de carbono: (CO2) en 10 años de operación, lo qusequivale a sa
car de circulación a 250 autos particulares ¡durante ©I mismo lapso.

El paso hacia laelectromovilidad viene del trabajoen conjunto
entre el gobiernogon dos empresas mexicanas; Vemo, para reali
zar la inversión e integración tecnológica y MobilityY ADO, para la
op>®G¡ón de la flota, que será lilbrirn®] en ¦ tipoEi p>re|Jif..seiv¡
cloen América Latina.
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El maíz en tierra de nadie
Por un lado, el USDA recortó la expectativa de rendimientos en

su reporte sobre oferta y demanda mensual de este mes, y por
otro lado, el muestreo realizado en campo por el Pro FarmerTour

hace dos semanas, sorprendió al ubicar los rendimientos por arriba del
mismo, lo que genera expectativas de mayor producción

ftgciÉb prácticHnente está llegaiSsc ®¡n y
í^fc> significa que en ciertas zonafie gjminBmai
cera de Estados Unidos, las cosechas tempranas
han iniciado; sin embargo, el mercado sigue tratan
do de dilucidar hacia dónde se ragverá la acción
de precios;,
Y «fique a pesar de que a lo largo de este mes

ha habido argumentos tanto parafelalcistas como
los bajistas, con movimientos ¡nclusfH de dos dígi
tos en un solo día, @U precio del maíz mes a méx.se
ha «do en un rango müy estrecho.

Al cierre de ¡ül'fiSg el maíz a marzo que cotiza en
Chicago se ubicaba en 21 7.51 dólares/tonelada,
mientras que al cierre de este viernes, el maíz al mis
mo plazo se ubcó en niveles de 220.56 dóbres,
es decir, un avance a lo largo de casi todo el mes
de apenas 1.4 por ciento.

Por un lado, el U$DA recortó la expectativa de
rendimientos en: su reporte sobre oferta y demanda
mensual de este mes, pero por el otro, el muestreo
realizado en campo por el Pro Farmer Tour hace!
dos semanas, el cual usualmente resulta por deba
jo del reporte del USDA, sorprendió a todos al ubi
car los rendimientos por arriba del mismo, lo que;
genera expectativcHde urfci mayor producción a la
estimada.

A lo anterior, habría que sumar lluvias en la fran
ja maicera que podrían ayudar a estabilizar las
rendimientos del culftvüen los próximos días, s»
nado a una disminución en las expectativas de ex
portación del grano norteamericano, lo que podrá
Ss'BqiBno se ¡Alineen lasRtimac¡Hie.SM

USDA para la cosecha fiejaBs decir, la del dclo
20/21.

Para los bajistas se suma la reducción en el con
sumo de China para alimentar a sus cerdos debido

a los rebrotes de enfermedades que han incremen
tado el sacrificio de tonismo.® agrega
do del USDA en China ha estimado la redatfj'ón
de la producción total de cerdo para el 2022 en
14%, lo que le mete presión adicional a la baja al
precio del maíz.

Finalmente, la variante Delta del GÉJid1 9 ha

renovado las preocupaciones por el impacto que
pueda tener en el comercio, consumo y la econer
mía global.

Por el lado de los alcistas en el mercado, vimos
pía reducción en las condiciones del cultivo de bue
no a excelente de 2 puntos porcentuales para ubi
carseien 60%, I® gyal fue fgrpresivo. Sin duda, a
mew condiciones del cultivo, más rendimientos
esperados y vteSersa.

Lo anterior mantuvo al maíz por lo menos feri dos
sesiones al alza la semana pasada, ante una ex
pectaflía diiJQui» rSlu<Xión «la califl&ióHB
las condiciofies del cultivo podría ubicar los rendi
BiientoJBles del maíz para esBcidb, ¡ncliB/e
por debajo del rendimiento proyectado porel US
DA en su reporte de agosto.

Por Ha pcjft, el terna de las pnsfaies inflada»
norias generadas por las fuertes inyecciones de li
quidez de la Fed a los mercados siguieron vigentes
a lo largo de la semana ya la expectativa de lo que
pudiera declarar el viernes pasado el presidente de!
la Fed, Jerome Powell, en la reunión de bangos gaj*
tralesaejackson FHole, con relación al momento en
que púdieft ese órganismó Central reducir o cang#
lar su programa de compras de activos, ya fjue en
días anteriores se había especulado Sobre la posi
bilidad de que no soloSe adelantaran al 2022, si
no que inclusive este programa pudiera suspender
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Be tan pronto como este mismo aña.
Pues bien, Powell anuncio qus afectivamente el

programa podría reducirse o suspenderse este ano,
pero que sería consecuencia de un seguimiento es
trecho de la evolución de la economía, las lectu
ras» inflación y por supuesto HreBperación B
empleo.

Lo anterior mantuvo con volatilidad al dólar fren
te a las principólas diviHs, faHiaBifluye «las co
tizaciones del maíz y el resto de los commodities,
cqrno el petróleo, quetambién tiene relación con el

precio del maíz por el consumo para etanol.
Se estima que el precio del maíz seguirá en tierra

de nadie en tanto fió se conozcan los datos del re
porte a septiembre del USDA.

14%
ESTIMAN

que disminuirá
la producción
total de cerdo en
China.
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REPORTE ECONOMICO

Ocupación y empleo (1er semestre 2021)
DAVID MARQUEZ AYALA

LA POBLACION TOTAL DE México en el
primer semestre del año ascendió a 127 mi
llones de habitantes, de los cuales 97 m tiene

15 años y más. De estos últimos  según nuestra
clasificación UNITÉ  63.7 millones (65.8%) inte
gran la Población Económicamente Activa (PEA),
de la cual 53.0 m (el 83.1%) son población ocupada
y 10.8 m (16.9%) desocupada (3.8% es desocupa
ción abierta y 13.1 en pasiva) (Gráfico 1).

LA POBLACIÓN OCUPADA TOTAL en el se
mestre (53.0 m) tuvo un crecimiento de 6.2% res
pecto al deprimido primer semestre 2020 (pero
aun está 2.9% abajo del de 2019). Por sectores, el
Agropecuario aumentó su ocupación 6.0% res
pecto 2020 (3.2% abajo de 2019); el Industrial au
mentó 12.1% sobre 2020 (1.2% respecto a 2019);
y Servicios aumentó 3.9% sobre 2020 (pero aun
está 3.5% abajo de 2019).

POR NIVEL DE INGRESOS, tanto los aumen
tos al salario mínimo como el deterioro de los
salarios superiores a éste han modificado sustan
cialmente su estructura, concentrándose en los
niveles inferiores. Hasta hace cinco años (2016)
percibía hasta un salario mínimo el 15.6% de la
población ocupada (el 25.3% en 2021), y 1 a 2 sm
el 26.9% (36.0 en 2021); a la inversa, de 2 a 3 sm
percibía el 20.7% (13.1% en 2021), de 3 a 5 sm el

12.6% (6.2% en 2021), v más de 5 salarios míni
mos 5.8% (2.2% en 2021).

DE LAS UNIDADES ECONÓMICAS no agropecua
rias, las micro recuperaron en el semestre 11.3% de
ocupación respecto a 2020 (aun 3.0% con 2019), las
pequeñas empresas 8.3% (2.1% con 2019), las media
nas todavía perdieron 2.1% de ocupación respecto a
2020 (y 6.8% con 2019), y las grandes recuperaron
8.8% respecto a 2020 pero siguen 3.8% abajo de 2019.
La ocupación gubernamental cayó 11.2% respecto a
2020 y 1.2% contra 2019.

POR TRIMESTRES, LA OCUPACIÓN total del se
gundo de este año (55.2 m) ya recuperó la pérdida de
2020 e incluso supera ligeramente al T2 de 2019 (54.9
m) (Gráfico 2).

POR SECTORES, EN el T2 la ocupación agrope
cuaria (6.8 millones) no sólo recuperó la caída de
2020 sino superó los 6.7 m del T2 de 2019; la ocu
pación industrial (13.8 m) recuperó la pérdida de
2020 y casi alcanza la ocupación de 2019 (13.9 m);
y la ocupación del sector servicios (34.3 millones)
casi alcanza el nivel prepandemia (34.5 m) y supera
los 34.0 m de 2019 (Gráfico 3).

LOS TRABAJADORES REGISTRADOS en el
IMSS totalizaron este julio 20.292 millones, una
fuerte recuperación tras la caída a 19.496 m en
julio 2020, aunque aun abajo de los 20.385 m de
julio 2019 (Gráfico 4).
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MEXICO SA
Iberdrola: atraco en despoblado// Buitre "con
principios étícos'W Consumidores desamparados
CARLOS FERNANDEZVEGA

LOS ESPAÑOLES DE a pie ya no sienten
lo duro sino lo tupido por el constate
cuan brutal aumento de las tarifas eléctri

cas, que mes tras mes rompen récord sin visos
de que se vaya a revertir. Al contrario, las em
presas privadas (que todo el día cacarean que
"trabajamos para tu bienestar") dedicadas a es
tos menesteres han rebasado toda proporción,
entre ellas destaca una que llegó a México con
la cínica promesa de "modernizar" el sistema
eléctrico nacional y "favorecer" a los consumi
dores. Se trata, obvio, de Iberdrola, trasnacional
gachupina que aquí obtiene jugosas ganancias
gracias a los contratos leoninos (subsidios in
cluidos) que les otorgaron Borolas y Peña Nieto.

LOS MEXICANOS SABEN de qué se trata,
pero la crónica de Armando Tejeda, correspon
sal jornalero en España, es más que ilustrativa:
"María del Rosario Quelez es voluntaria en un
banco de alimentos desde hace tres años y su
diagnóstico es diáfano sobre el aumento de la
pobreza y el riesgo de exclusión social a raíz de
la escalada histórica en el precio de la energía
eléctrica en España: Lo vemos todos los días,
familias que prefieren hacer las colas en nues
tros centros para recibir una bolsa de comida
antes que utilizar sus electrodomésticos para
cocinar en casa. El precio de las cosas, no sólo
de la luz, también del agua, de los servicios, de
la gasolina, está provocando auténticos estra
gos en el tejido social.

"ANTE LA PASIVIDAD de un gobierno frac
turado y sin un plan para atajar la crisis, el
precio de la luz en España superó por tercera
vez en menos de tres meses su máximo precio,
al alcanzar 122.7 euros (alrededor de 2 mil 924
pesos mexicanos) por megavatio, lo que se
traduce en que poner una lavadora, una lavava
jillas, el aire acondicionado o un ventilador en
casa cuesta más del doble de lo que se pagaba
hace sólo un año".

TEJEDA DA CUENTA de que el problema se
ha agudizado, "sobre todo en agosto, cuando
además del precio histórico en el precio de la
luz se alcanzaron temperaturas insoportables,
que sólo se podían paliar con un poco de aire
del ventilador o el aire acondicionado. La
mezcla fue letal; mientras en algunos pueblos
del sur de España se superaron los 47 grados

centígrados en la hora del día de más calor, las
empresas eléctricas, desde los despachos de los

grandes directivos, hacían caja especulando en
los mercados financieros para subir los precios
y provocar que los clientes en España paguen
un precio por el servicio nunca visto".

LA SITUACIÓN ES socialmente explosiva,
mientras "los políticos que nos gobiernan mi
ran a otro lado o se echan la culpa entre ellos.
Una vergüenza". Muchas familias "han tenido
que acudir en varias ocasiones a las llamadas
colas del hambre, donde reciben comida y ense
res básicos de los bancos de alimentos, que en
meses recientes dan de comer a más de 600 mil
personas a diario. Y desde el gobierno español,
integrado por una coalición de izquierdas del
Partido Socialista Obrero Español y Unidas
Podemos no hay ni una respuesta clara ni un
plan específico, a pesar de que uno de sus lemas
antes de llegar al poder era poner fin a la pobre
za energética".

SE TRATA DE la misma trasnacional, Iber
drola, a la que los gobiernos neoliberales en
México le abrieron las puertas de par en par
por tratarse versión oficial de "una empresa
limpia" que llegó a nuestro país a "coadyuvar
en la modernización (léase privatización) del
sistema eléctrico nacional" y "ofrecer menores
tarifas para beneficio de los hogares".

EN JULIO PASADO el citado corresponsal
jornalero detalló que "en la misma semana en
la que el precio de la energía eléctrica alcan
zó su máximo histórico en España, la red de
complicidades, chantajes y espionaje que hay
alrededor de este negocio multimillonario se
va despejando. Y en la mira hay una empresa,
la hegemónica y poderosa Iberdrola (...) una de
las trasnacionales españolas que más lucran
con el negocio de la electricidad y las energías
alternativas o renovables". Y agosto resultó
peor, con ganas de que septiembre lo supere,
ante la pasividad de la autoridad.

Y EN MÉXICO, en nombre de la "competencia
y la libertad empresarial" todavía hay quienes
defienden a capa y espada a este tipo de buitres
"que contribuyen al bienestar de los consumi
dores" y presumen "principios éticos" (Iber
drola dixit).
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Las rebanadas del pastel
ATENTO SALUDO DE López Obrador para
ciertos "aliados" de la 4T: "ni el Frena ni la
CNTE detienen al Presidente".

cfvmexico_sa@hotmail.com
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Vacunación, el mayor logro deAMLO
//Balance a la mitad del camino

MLa maquinación
ENRIQUE GALVAN OCHOA

L HACER UN balance a la mitad
del camino, la obra más signiA ficativa que ha realizado la ad
ministración de Andrés Manuel
López Obrador es la campaña de

vacunación contra el Covid19. Paradójica
mente, es la única que no aparecía en las 100
metas que trazó al comienzo. El combate a
la corrupción ha sido firme y continuo, pero
ha dado mayores resultados la Unidad de
Inteligencia Financiera de Santiago Nieto que
la atortugada Fiscalía General de la Repúbli
ca, a cargo de Alejandro Gertz Mañero. Los
programas sociales de adultos y jóvenes han
mantenido a flote a millones de personas en
medio de la crisis económica. Las obras de
infraestructura dejarán la huella de la admi
nistración, en especial el aeropuerto Felipe
Ángeles y la refinería Dos Bocas. Asimismo,
la obra legislativa marcará un antes y un
después, con reformas como la incorporación
al código penal del delito de corrupción, la re
glamentación del outsourcing, la prohibición
de perdonar impuestos que ha permitido al
SAT una recaudación histórica. Todo es tras
cendente porque además se ha realizado sin
endeudar al país.

Calamidad súbita

SIN EMBARGO, LA pandemia se adueñó de
nuestra realidad como una tragedia nacional.
El gobierno ha tenido que enfrentar desafíos
que parecían insuperables. Un gasto extraordi
nario no incluido en el presupuesto, la escasez
mundial de vacunas por el acaparamiento de
los gobiernos de los países ricos, la sumisión de
los laboratorios a los intereses de las metrópo
lis del poder económico y científico, el trans
porte desde los lugares del mundo donde se
consiguieronRusia, China, Estados Unidosy
la distribución en la República Mexicana. Hay
que mencionar que la vacunación ha tropezado
con la resistencia de muchas personas que no
quieren recibirla porque dudan hasta de que
sea real el virus.

ES IMPOSIBLE MENCIONAR los nombres
de todas las personas que han hecho de la
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L HACER UN balance a la mitad

del camino, la obra más signiA ficativa que ha realizado la ad
ministración de Andrés Manuel
López Obrador es la campaña de

vacunación contra el Covid19. Paradójica
mente, es la única que no aparecía en las 100
metas que trazó al comienzo. El combate a
la corrupción ha sido firme y continuo, pero
ha dado mayores resultados la Unidad de
Inteligencia Financiera de Santiago Nieto que
la atortugada Fiscalía General de la Repúbli
ca, a cargo de Alejandro Gertz Mañero. Los
programas sociales de adultos y jóvenes han
mantenido a flote a millones de personas en
medio de la crisis económica. Las obras de
infraestructura dejarán la huella de la admi
nistración, en especial el aeropuerto Felipe
Ángeles y la refinería Dos Bocas. Asimismo,
la obra legislativa marcará un antes y un
después, con reformas como la incorporación
al código penal del delito de corrupción, la re
glamentación del outsourcing, la prohibición
de perdonar impuestos que ha permitido al
SAT una recaudación histórica. Todo es tras
cendente porque además se ha realizado sin
endeudar al país.

Calamidad súbita

SIN EMBARGO, LA pandemia se adueñó de
nuestra realidad como una tragedia nacional.
El gobierno ha tenido que enfrentar desafíos
que parecían insuperables. Un gasto extraordi
nario no incluido en el presupuesto, la escasez
mundial de vacunas por el acaparamiento de
los gobiernos de los países ricos, la sumisión de
los laboratorios a los intereses de las metrópo
lis del poder económico y científico, el trans
porte desde los lugares del mundo donde se
consiguieronRusia, China, Estados Unidosy
la distribución en la República Mexicana. Hay
que mencionar que la vacunación ha tropezado
con la resistencia de muchas personas que no
quieren recibirla porque dudan hasta de que
sea real el virus.

ES IMPOSIBLE MENCIONAR los nombres

de todas las personas que han hecho de la

campaña de vacunación un memorable éxito,
pero tanto mérito tienen los altos funciona
rios como las enfermeras que ponen las inyec
ciones y los brigadistas. La gráfica que apa
rece en esta página es reveladora: México se
encuentra entre los países que más vacunas
han aplicado en el mundo al nivel de Estados
Unidos. La gente que sobrevivió a la mayor
calamidad que ha azotado a la humanidad en
muchas décadas tendrá un buen recuerdo de
Andrés Manuel.

La maquinación

NO SERÁN LOS ciudadanos los que decidan
si el presidente López Obrador sigue en el
gobierno por el tiempo que lo eligieron hasta
octubre de 2024 o lo tumban el año próxi
mo. La decisión la tomarán los consejeros
del Instituto Nacional Electoral (INE) y los
magistrados del Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación llamémoslo TRE
LEF porque TEPJF es impronunciable, a
menos que los ciudadanos salgan a votar en
contra de la revocación en número suficiente.
Parece que la maquinación tiene una ruta
bien definida:

1) EL 20 de diciembre de 2019 se publicó en
el Diario Oficial de la Federación el decreto
sobre consulta popular y revocación de man
dato, y entró en vigor el 29 de diciembre de
ese año.

2) CONFORME A ese decreto, el Congreso de
bió expedir la ley reglamentaria dentro de los
180 días siguientes a su publicación, plazo que
concluyó el 17 de junio de 2020.

3) MAÑOSAMENTE, LOS partidos de oposi
ción se negaron a que la Comisión Permanente
del Congreso convocara a un periodo de se
siones a las cámaras de senadores y diputados
para que aprobaran la ley. Sabían que si no
legislaban lo haría el Tribunal.

4) EL TRIBUNAL determinó que el INE
podrá emitir, conforme a sus atribuciones
constitucionales, los lineamientos para
instrumentar el proceso de revocación de
mandato. En otras palabras, puso en manos
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Operación Salvar al mundo**
País Dosis Vacunados Esquema

administradas 1 dosis completo
 % %
China 2.003.914.000 — 55,5
India 612,208,542 34,2 10.0
EU 366,838,484 61,3 52,0
Brasil 200,154,411 62,9 27,8
Japón 124,534,483 54,9 43,8
Alemania 100,926,849 64,8 60,0
Indonesia 94,078,108 22,3 12,5
Reino Unido 90,295,121 71,7 63,4
Francia 86,168,690 74,0 66,1
México* 83,433,577 44,6 57.0
Rusia 79,456,887 29,3 24,2
Italia 76,717,406 69,6 61,5
España 65,035,990 78,0 69,8
Canadá 52,943,902 73,4 66,3
Otros Países — — —
Total 5.170.110.141 — —

* Fuente Secretaría de Salud.

** Los datos son recopilados de fuentes gubernamenta
les por el proyecto Our World ¡n Data de la Universidad
de Oxford.

campaña de vacunación un memorable éxito,
pero tanto mérito tienen los altos funciona
rios como las enfermeras que ponen las inyec
ciones y los brigadistas. La gráfica que apa
rece en esta página es reveladora: México se
encuentra entre los países que más vacunas
han aplicado en el mundo al nivel de Estados
Unidos. La gente que sobrevivió a la mayor
calamidad que ha azotado a la humanidad en
muchas décadas tendrá un buen recuerdo de
Andrés Manuel.

La maquinación
NO SERÁN LOS ciudadanos los que decidan
si el presidente López Obrador sigue en el
gobierno por el tiempo que lo eligieron hasta
octubre de 2024 o lo tumban el año próxi
mo. La decisión la tomarán los consejeros
del Instituto Nacional Electoral (INE) y los
magistrados del Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación llamémoslo TRE
LEF porque TEPJF es impronunciable, a
menos que los ciudadanos salgan a votar en
contra de la revocación en número suficiente.

Parece que la maquinación tiene una ruta
bien definida:

1) EL 20 de diciembre de 2019 se publicó en
el Diario Oficial de la Federación el decreto
sobre consulta popular y revocación de man
dato, y entró en vigor el 29 de diciembre de
ese año.

2) CONFORME A ese decreto, el Congreso de
bió expedir la ley reglamentaria dentro de los
180 días siguientes a su publicación, plazo que
concluyó el 17 de junio de 2020.

3) MAÑOSAMENTE, LOS partidos de oposi
ción se negaron a que la Comisión Permanente
del Congreso convocara a un periodo de se
siones a las cámaras de senadores y diputados
para que aprobaran la ley. Sabían que si no
legislaban lo haría el Tribunal.

4) EL TRIBUNAL determinó que el INE
podrá emitir, conforme a sus atribuciones
constitucionales, los lineamientos para
instrumentar el proceso de revocación de
mandato. En otras palabras, puso en manos
del Instituto la organización de la consulta,
la formulación de la pregunta y el recuento
de votos. Todo.

5) HAY DOS obstáculos en los planes de los
que quieren tumbar a López Obrador. 1) La
solicitud para llevar a cabo la consulta debe
llevar la firma de 3 millones de ciudadanos y
2) en caso de reunirse, será necesario que 40
por ciento del padrón electoral (37 millones
de ciudadanos) vote por que AMLO deje el
gobierno.

Twiteratti

NOS DA GUSTO que Canadá ha decidido
sumarse a la solicitud de consultas, que soli
citamos el pasado 20 de agosto, en relación a
la interpretación que EE. UU. hace sobre las
Reglas de Origen del sector automotriz conte
nidas en el #TMEC.

Escribe Tatiana Clouthier

@tatclouthier

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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magistrados del Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación llamémoslo TRE
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podrá emitir, conforme a sus atribuciones
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mandato. En otras palabras, puso en manos
del Instituto la organización de la consulta,
la formulación de la pregunta y el recuento
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5) HAY DOS obstáculos en los planes de los
que quieren tumbar a López Obrador. 1) La
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• / \ ué tan pobres somos?... En el país la falta de oportuni
dades laborales, el subdesarrollo de la infraestructura, el
acotado acceso a servicios de salud y la falta de programas

gubernamentales que realmente apuesten por un desarrollo incluyente,
ampliaron las brechas de la miseria.

De acuerdo con datos de Coneval, al
mando de José Nabor Cruz, del 2018 al 2020
unos 3.8 millones de mexicanos se sumaron
al batallón de la pobreza. A la fecha 55.7 mi
llones de mexicanos viven en esa situación,
prácticamente el 44% de la población.

El ungüento. ..Lallegadadelapandemiase tra
dujo en una abismal caída de empleos y salarios.

En abril, 12.8 millones de personas sa
lieron del mercado laboral y, a pesar de que
esos empleos ya se recuperaron, la realidad
es que la gran mayoría sólo logró colocarse
en chambas en el mercado informal o en po
siciones con sueldos menores.

En julio de este año la subocupación en
el país creció, al pasar de 6.8 millones de
registros a 7.5 millones de personas, que
si bien cuentan con un trabajo, tienen más
disponibilidad de horas y se mantienen en
la búsqueda de algo mejor.

En ese contexto, un ingreso que ha sido
un auténtico bálsamo para los erosionados
bolsillos son las remesas. En 2020 entraron

al país 40 mil 601 millones de dólares (mdd)
por ese concepto, un alza del 11.4% vs. 2019.

Desde 2012 esos flujos prácticamente se

duplicaron al pasar de 22 mil 400 mdd a los
niveles actuales.

Sólo para entender la magnitud, el año
pasado los recursos que llegaron desde
fuera son equivalentes a unos 875 mil mi
llones de pesos, por arriba del presupuesto
federal de este año para las Secretarías de
Educación, Salud y Trabajo juntas...

¿Dónde quedó la bolita?... Sin embargo,
los datos de la ENIGH del Inegi, de Julio
Santaella, y que toma el pulso de las con
diciones de ingresos y gastos de las fami
lias mexicanas no reflejan la avalancha de
remesas.

Jesús Cervantes, gerente de estadísticas
económicas del CEMLA, hace ver que en
2020 la encuesta sólo consideró un ingreso
anual proveniente de otros países de 2 mil
769 mdd; es decir, que 37 mil 832 mdd, el
93% de las remesas no se incluyeron.

La situación es particularmente asimé
trica en entidades como Jalisco y Michoacán,
en donde la diferencia entre las remesas re

gistradas por el Banco de México y la ENIGH
es cercana a los 4 mil mdd, respectivamente.

Aunque también en Guanajuato hay un dife
rencial de 3 mil 145 mdd y en Edomex de 2
mil 328 mdd.

Buena parte de esto se explica por la re
sistencia de los hogares al dar a conocer sus
niveles de ingresos reales y por la concen
tración de personas que realmente reciben
estos recursos. Como quiera, en las encues
tas ¿dónde quedó la remesa?...

CAE 48% FILMACIÓN
DE PELÍCULAS EN MÉXICO

La semana pasada... Canacine, de Fer
nando De Fuentes, AMFI, de Lorena
Orraca, y CFilma, de Guillermo Saldaña,
dieron a conocer el "Anuario Estadísti

co 2020 de la industria fílmica". En ese
año se aplicaron más de 100 mil pruebas
PCR para continuar con las grabaciones
de series y películas. Se generaron 525
proyectos.

Sin embargo, las disrupciones sanitarias
frenaron en especial a largometrajes. En
total se realizaron 111 películas en el país,
un 48% menos a las 216 que se filmaron en
2019. En otras palabras, cámaras en pausa...
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La primera noticia es que el Instituto Nacional de Salud del Bienestar
se traslada a Acapulco en la primera semana de octubre. Nadie sabe si
el instituto, que dirige Juan Fener, podrá con ese paquete y al mismo

tiempo formular la"demanda agregada" decompras de medicamentos y ma
terial médico del sector público2022; la segunda noticia es que tanto el IMSS,
de Zoé Robledo, como Pemex, de Octavio Romero, decidieron prescindir de
los servicios del Insabi y de su dealer UNOPS para comprar tales insumos.

De hecho es posible afirmar que tras la
última reunión del consejo consultivo del
IMSS, fue expresa pero discreta muy al es
tilo 4T— la inconformidad de las autorida
des sanitarias federales al desempeño de la
entidad encabezada por Grete Faremo en la
adquisición consolidada: menos del 50% de
consumo comprometido; quedó lejos la meta
de realizar una compra internacional, pues
95% será suministrado por laboratorios insta
lados en México pese al señalamiento expreso
de Palacio Nacional; igualmente se expuso un
inconexo sistema de suministro que a duras
penas entrega productos en las capitales de
los estados y aún no resuelve la entrega de "úl
tima milla" a clínicas y hospitales municipales
y comunitarias.

Es más, se supo que junto al pronuncia
miento del Consejo Técnico del IMSS, el pro
pio secretario de Salud, Jorge Alcocer expresó
el desánimo de la autoridad federal ante el

dolor innecesariamente inducido a la pobla
ción por el desabasto de medicamentos.

Esto llevaría a que independientemente
de la retórica utilizada en breve se anun

ciaría un nuevo esquema de abasto, aunque
la UNOPS conservaría la contratación de me

dicamentos de patente (especialidades) me
diante la oficina que aquí lleva "El Club de los
Pibes", a cargo de Giuseppe Mancinelli.

El fallido experimento salió caro (150 mi
llones de dólares pagados a la UNOPS). Pero
dicen que es de sabios saber hacer cambios.

Se rajó Villacero; llegan nuevos comprado
res. La noticia es que Altos Hornos de México
retomó pláticas con dos firmas, una asiática y
una latinoamericana (cuyos nombres se man
tienen en el anonimato y que aún no tienen
presencia en México con el fin de formar una
alianza estratégica luego de que la semana pa
sada se rajó el regiomontano Julio Villarreal y
su Alianza Minero Metalúrgica Internacional
(AMMI) para la compra de 55% de las accio
nes de la acerera donde la mayoría accionaria
corresponde a Alonso Ancira.

Usted recordará que dicha alianza no pasó
de hacer promesas, que mañana sí te pago,

que ya mérito, desde hace un año y medio en
que empezó la persecución contra Ancira. La
falta de seriedad de esa oferta tensó la rela

ción con AHMSA hasta que reventó... y ahora
la empresa de Monclova no tiene restriccio
nes legales para buscar nuevos inversionistas.
Lástima Margarito, pues ahora AHMSA se en

cuentra en una mejor situación dado que los
altos precios del acero se pueden mantener
de 8 a 9 meses, lo cual estimuló a la compañía
para elevar su producción a 250 mil toneladas
mensuales en las próximas semanas y hacia
finales de este año podría alcanzar los niveles
que previos a la crisis, de 300 mil toneladas al
mes... luego de que el presidente de la firma
enfrentó una situación similar a una extorción

para que entregara sus acciones.

Dos semanas y no lo fuman, Mañana se
cumplen dos semanas de que el Presidente
Andrés Manuel López Obrador aseguró en su
mañanera que sería modificado el decreto
que prohibía la comercialización de los vapea
dores, pero que eximía a los calentadores de
pago generando en los hechos un monopolio
en favor de Philip Morris que aquí lleva Andzej
Dabrowski a fin de que la prohibición fuera
pareja. Pues nada, no ha aparecido en el Diario
Oficial dicha modificación, lo que permite que
se sigan llenando las bodegas de calentadores
de la clase para luego vender como pan calien
te dicho producto. Pero, ojo, dicho prohibi
cionismo estimulado por el subsecretario de
Salud, Hugo LópezGatell, sólo ha dado paso a
un peligroso mercado negro. Ya le diré.
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Hay varias maneras de
calificar el desempeño
de la economía. Una

consiste en comparar los resul
tados de un mes con los resul
tados del mismo mes del año
anterior. Se trata de una com

paración anual, de un año para
otro. Otra consiste en comparar
los resultados de un mes con
los del mes anterior. Se trata de

una comparación mensual, de
un mes para otro.

Si queremos responder la pregunta
¿cómo va la economía?, ¿cuál mane
ra, la anual o la mensual, la responde
mejor? La mensual, comparando el re
sultado del último mes reportado con
el del anterior.

¿Cómo va la economía en materia
de empleo, variable que, junto con el
ingreso, determinan el bienestar de las
personas, que debe ser resultado de su

trabajo, no de las dádivas otorgadas
por alguien más?
Ya tenemos, con cifras oportunas,

los Indicadores de Ocupación y Em
pleo para julio. ¿Cómo se comparan
con los de junio?

En junio la Tasa de Desempleo, TD,
fue el 4.0% de la Población Econó
micamente Activa, PEA, formada por
las personas mayores de quince años
que buscan trabajo. Si lo encuentran
son Población Ocupada, P0. Si no lo
encuentra, y siguen buscando, son
Población Desocupada, PD. En julio la
TD fue 4.4% de la PEA, un aumento de
cuatro décimas de punto porcentual,
equivalente al 10%. Más personas
desempleadas.

En junio la Tasa de Ocupación Par
cial y Desocupación, T0PD, formada
por la PD más la P0 que trabajó menos
de 15 horas a la semana, fue 10.6% de la
PEA. En julio fue 11.1%, un incremento
de cinco décimas de punto porcentual,
que equivalen al 53%. Más personas
en ocupación parcial y desocupación.

En junio la Tasa de Subocupación,
TS, formada por la P0 que tiene ne

cesidad y disponibilidad para traba
jar más tiempo, pero sin la oportuni

dad de hacerlo, fue 12.4% de la P0. En julio
fue 13.2%, un aumento de ocho décimas de
punto porcentual, equivalentes al 6.5%. Más
personas en subocupación.

En junio la Tasa de Condiciones Críticas
de Ocupación, TCCO, formada por la P0 que
trabaja menos de 35 horas semanales, o más
de 35 ganando hasta un salario mínimo, o

más de 40 ganando hasta dos salarios míni
mos, fue 25.6% de la P0. En julio fue 24.2%,
una reducción de 1.4 puntos porcentuales,
que equivalen al 5.5%. Menos personas en
condiciones críticas de ocupación.

Por último, en junio la Tasa de Informa
lidad Laboral, TIL, formada por la P0 labo
ralmente vulnerable por la naturaleza de la

unidad económica en la que trabajan, más
aquellos cuyo vínculo laboral no es reconoci
do por su fuente de trabajo, fue 55.6% de la P0.
En julio fue 56.4%, un incremento de ocho
décimas de punto porcentual, equivalentes al
1.4%. Más personas en informalidad laboral.

De las cinco variables analizadas en cuatro,
comparando julio con junio, hubo retroceso.
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PIDE QUIEBRA
Bufete, por pago de
inlerjel a empleados
Nos cuentan que el trasfondo
de por qué el despacho de abo
gados Aguilar Amilpa, de Ja
vier Mondragón, busca poner
en concurso mercantil a In

terjet, es porque representa
solo a algunos trabajadores
de confianza de la aerolínea,
y busca que sea a quienes les
pague salarios y prestaciones
que aún se les adeuda. ¿Y al
resto quién los defenderá?

LOGRA PLAZO DE 30 DÍAS
Aero i n<* vico media

con sus acreedores

Aunque por su proceso de
quiebra Aeroméxico debía
entregar la valuación de sus
activos el pasado 23 de agos
to, la aerolínea prefirió una
mediación con sus acreedo

res, a cargo del juez Sean H.
Lañe, de la Corte de Quiebras
de EU para el Distrito Sur de
NY. Con ello, logró un plazo de
gracia de 30 días para cumplir
con los requerimientos.

SEPTIEMBRE 1Y 2

La Asofoni prepara
convención nacional

El 1 y y el 2 de septiembre la
Asociación de Sociedades Fi

nancieras de Objeto Múltiple
de México, que preside Enri
que Presburger, realizará en
Cancún la 15 edición de su con
vención nacional, donde reu
nirá a sus 204 socios. El crédi
to a las pymes se incrementó
29.6 por ciento de diciembre de
2020 ajunio de2021.

CERTIFICACIÓN ORO

Reconocen igualdad
de LeasePlan México

LeasePlan México, firma líder
en arrendamiento de flotillas

automotrices dirigida por Re
gina Granados, dará a conocer
hoy la rectificación de la Secre
tarí adel Trabajo, de Luisa Ma

ría Alcalde, donde reconoce a
la empresa como la primera en
el sector en recibir la certifica

ción oro de igualdad laboral.

TRATAMIENTO DE AGUA

Mars tendrá en 2025
el equilibrio liídrico
El fabricante de alimen

tos Mars nos contó que sus
cinco plantas en México (Gua
dalajara, Montemorelos, Que
rétaro, Santa Catarina y Tolu
ca) son de alta prioridad para
mitigar su impacto hídrico.
Cada litro usado se repondrá
vi a el tratamiento y reutiliza
ción de aguas residuales. Bus
ca el equilibrio en2025.
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Las cartas de

Ancira y Slim
17

n el mundo empresarialyfinan
J ciero dos temas llaman la aten

¦ , ción: el caso de Alonso Anci

ra y su decisión de revocar el convenio con la
Alianza Minero Metalúrgica Internacional,
encabezada por Julio Villarreal, respecto al
traspaso de acciones de Altos Hornos de Mé
xico (Ahmsa); el otro es Carlos Slim Helú y la
L12 del Metro, donde supuestamente ya hay
un acuerdo con el Gobierno de CdMx.

En el primer caso, cuando Ancira infor

mó el miércoles sobre la "inaplicabilidad" del
pacto con la alianza, dij o que hay disposición
para mantener pláticas incluso con "otros
grupos". Y así es, negocia con dos empresas,
una latinoamericana y otra asiática sin ope
raciones en México para obtener capital fres
coy reactivar a Ahmsa, una vez que con Villa
rreal nunca se presentó una oferta moneta
ria sobre las acciones.
El repunte de precios en el acero, que se

mantendrá por lo menos nueve meses, lo
quiere aprovechar Ancira para elevar la pro
ducción de 120 mil toneladas en enero a 300
mil afínales de año o principios de 2022, ni
vel que tenía antes de la crisis; esta fortaleza
aumenta el valor de Ahmsa y asegura ingresos
para el pago a proveedores y disminuirla deu
da. Estas nuevas condiciones son la base del
nuevo diálogo con los aliancistas.
Respecto a la L12 del Metro, cuyo informe

pericial se pospuso otra vez apetición de laem

presa noruega DNV, lo que se asegura es que ya
hay un acuerdo para la reparación de la parte
elevada con un costo de entre 100 y 130 mi
llones de dólares, y que aparentemente Car
los Slim ya aceptó con el presidente Andrés
Manuel López Obrador absorber parte de
la inversión al reconocerse errores de Cicsa

y del gobierno capitalino, sin limitar la parti
cipación de la constructora en nuevas obras.
El punto central es que el gobierno no con

tinuó con el mantenimiento de la L12, los tre
nes fueron más pesados y nadie se esperaba
un temblor como el de 2017. Se busca diluir

responsabilidades para una pronta recons
trucción, y disminuir el efecto político sobre
Marcelo Ebrard, Miguel Manceray Clau
dia Sheinbaum. Por esa razón, se especula
que la noruega DNV hará un estudio con mo
delos estructurales computarizados que sir
ven para diseñar pero no para un peritaj e. En
cuanto al pago de seguros apersonas afectadas
por el accidente, está muy avanzadoy práctica
mente 99 por ciento ya firmó un acuerdo.

Cuarto de junto
Grupo México Transportes prevé inversiones
por 373 millones de dólares este año y 66 por
ciento será para mantenimiento de locomoto
ras y vías; impulsará la conversión de locomo
toras agas natural licuado... El Instituto Mexi
canode Ejecutivosy Líderes de Excelenciayla
Asociación Civil LibertadyJusticiareconocie
ron por su brillante trayectoria y liderazgo en
23 empresas a Hugo Camou Rodríguez; le
entregaron el premio Libertad y Justicia.
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Camimex, reflejo de
recuperación económica

Ante su importancia económica, productiva y social, el
año pasado las autoridades incluyeron a la minería como
actividad esencial para que continuara sus operaciones
durante la pandemia del coronavirus.

Y los resultados del sector correspondientes a 2020
reflejan en buena medida los beneficios de la atinada de
cisión que por parte de las mineras fue correspondida con
intensos programas de protección a sus trabajadores con
estrictos protocolos y el abasto de insumos sanitarios,
con más de siete millones de guantes de látex; 1.3 millo
nes de cubrebocas; y más de un millón de litros de cloro
desinfectante, sólo por mencionar algunos.

En el reporte anual que hoy presenta la Cámara Mine
ra de México (Camimex) que preside Femando Alanís, se
destaca, por ejemplo, que entre enero del año pasado y
julio de 2021, el empleo en el sector minero tuvo un au
mento de 73%, pese al freno de la mayoría de las activi
dades económicas del país en la primera mitad de 2020.
Además, la minería se mantiene como una de las indus
trias con mejores condiciones para sus colaboradores, el
salario de los mineros es mayor en 36% al promedio a
nivel nacional, en el caso de la minería metálica esta cifra
llega a 72%.

Un dato también muy relevante es el total de impues
tos que pagó la industria minera que opera en México el
año pasado; un total de 30 mil 374 millones de pesos, un
aumento de 2% con respecto a 2019, es decir, antes de la
pandemia.

En el desglose fiscal, el ISR representó 80% de todos

los gravámenes con 24 mil 205 millones de pesos; segui
do de los Nuevos Derechos con tres mil 593 millones de

pesos; y Derechos Superficiales sumaron dos mil 576 mi
llones de pesos. Así en los últimos siete años, el monto
total de impuestos pagados por la industria minera al
canzó 180 mil 767 millones de pesos.

MÁS PROTEÍNA
El Consejo Mexicano de la Carne (Comecarne), que presi
de Ernesto Hermosillo, está de fiesta; cumple sus prime
ros 36 años de vida representando a las empresas más
importantes de la cadena productiva de la carne. Y el or
ganismo suma un año más con dos grandes retos: mante
ner la competitividad del sector cárnico en México y pro
mover el consumo de la proteína cárnica como parte de
una dieta balanceada.

Comecarne ha buscado impulsar la competitividad de
la cadena cárnica a través de: i) el fortalecimiento de las
regulaciones normativas y legislativas en favor de un
sector más competitivo y en beneficio de las personas; ii)
la consolidación de la competitividad de la proveeduría
nacional; iii) el incremento de las fuentes de abasto {na
cionales e internacionales) y iv) la vinculación científica
y trasferencia de tecnología.

Y uno de los principales retos del organismo ha sido el
posicionamiento de la proteína cárnica, promoviendo los
beneficios de su consumo como parte de una dieta salu
dable y balanceada con el fin de hacer frente a las nuevas
tendencias, mitos y realidades en torno al consumo de
carne.
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Industria por reglas a autos "chocolate",
reunión en Economía y meta paliar golpe
No es la primera vez que la industria auto
motriz enfrenta un proceso de regularización
de autos usados que llegaron a México de
forma ilegal desde EU, dado que dicha medi
da se ha convertido en una herramienta de

concesión política.
Como se sabe, el presidente Andrés Ma

nuel López Obrador está por publicar un nue
vo decreto. Inició como una concesión al go
bernador de BC, laime Bonilla, pero para sor
presa se amplió a toda la frontera.

El momento para los fabricantes y distri
buidoras no puede ser el más desafortunado.
En 2020 el mercado cayó 28% y apenas se
vendieron 949 mil 359 unidades, la cifra más

baja desde 2012, y en este 2021 hasta julio la
venta mensual está a años luz del 2019.

Aunque AMIA de José Zozaya, AMDA que
preside Guillermo Prieto y que lleva Guiller
mo Rosales, ANPACT a cargo de Enrique Eli
zalde e INA de Oscar Albín ya anticipaban al
go y habían hecho diversas gestiones, obvio
hubo que redoblar el cabildeo y ya se logró
que Economía de Tatiana Clouthier convoque
a una reunión intersecretarial que permita
extemar sus preocupaciones por un proceso
sin control.

Atrás de la supuesta ayuda a muchos me
xicanos para que tengan un vehículo, está un
negocio de los mal llamados "autos chocola
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te" que controla un selecto grupo de comer
cializadores y que traen vehículos de más de
12 años de antigüedad con pingües ganancias.

El peor precedente de una regularización sin
reglas se tuvo con Vicente Fox en 2005. En unos
meses llegaron un millón 500,000 autos. Felipe
Calderón también accedió a la aprobación de lo
ilegal aunque de forma más acotada.

Se espera que la reunión con Economía sea
esta semana. Se parte de que el presidente ya no
dará marcha atrás, pero se busca que al menos
se den ciertas reglas para atenuar el impacto.

Se espera la participación de la SHCP de
Rogelio Ramírez de la O, Semarnat de María
Luisa Albores, Aduanas de Horacio Duarte y
la Secretaría de Seguridad que lleva Rosa Ice
la Rodríguez. Veremos los logros.

EMA EN LA MIRA, UIF POR
EVASIÓN Y 9 IMPLICADOS
No es ningún secreto que el gobierno trae en
la mira a la Entidad Mexicana de Acreditación
(EMA) tras de recibir diversas denuncias. Ya
ha trascendido que la UIF de Santiago Nieto
realiza una investigación. Según esto hay
irregularidades financieras, evasión y corrup
ción en el quehacer para emitir las licencias a
las empresas certificadoras de normas. Las
acusaciones comprometerían a Maribel Ló
pez su actual directora general. También se

involucra a la exsubsecretaria de Economía

Roclo Ruiz Chávez, a María Eugenia Bracho
extimón de Profeco y Alberto Esteba Marina,
exdirector de normas. También se indaga a
algunos miembros del consejo directivo in
cluido su presidente Mario Gorena, su vice
presidente José de lesús Rodríguez, el tesorero
Octavio García Méndez y a Francisco Martha
Hernández secretario y Mauricio García Pere
ra pro secretario. Los ingresos de EMA al mes
de julio superan los 161 mdp. Se asegura que el
asunto va muy en serio.

AIRBNB Y OTROS SÓLO 9.8%
DE NOCHES RESERVADAS

Y en medio de la debacle que enfrenta el turis
mo, mañana The Competitive Intelligence Unit
que comanda Ernesto Piedras presentará un
estudio acerca de la contribución de las estan

cias de corto plazo (ECP) donde se incluye a
firmas como Airbnb, Expedía o Booking.com.
Este segmento de negocios pese a todo ha cre
cido. Significa unos 95,806 mdp y genera
31,000 empleos. Sin embargo, con 330,000 es
pacios disponibles apenas es el 9.8% de las no
ches de habitación reservadas en el país.
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Crece la molestia entre vecinos de la alcaldía de

Coyoaccín por la decisión de construir una sucursal
del Banco del Bienestar en el Parque Xicoténcatl

ejar sin efecto el acuerdo base suscrito con
la Alianza Minero Metalúrgica Internacional

^ (AMMij.no genera un escenario cíe caos ni
mucho menos para Altos Hornos de México.
Y es que la siderúrgica, con sede en

Monclova, ni de lejos esta está en las con
diciones en que se encontraba en enero, al

producir apenas a 25 por ciento de su capacidad, unas 120 mil
toneladas mensuales, y tampoco su presidente del consejo,
Alonso Ancira Elizondo estaba en prisión en un claro caso
de extorsión para que entregara la empresa.

Lo cierto es que los altos precios mundiales del acero,
que podrían mantenerse ocho o nueve meses más, ofrecen
a AHMSA otro escenario y al terminar los mantenimientos
programados se dirige a llegar a una producción de 250 mil
toneladas mensuales, para regresar a fines de 2021 o inicio
ele 2022 a las 300 mil toneladas, de los años previos a la crisis.

La mejoría del valor en el mercado del acero está permitien
do que la empresa resuelva por sí misma la crisis financiera
causada por el golpe político que sufrió en 2018 y se traducirá
en mayores recursos financieros, lo que permitirá mantenerlos

pagosa la proveeduría y acelerarlos
que ya se están haciendo por cartera
vencida, una ele las preocupaciones
cíe Ancira en estos momentos.

En cuanto a la situación con la

AMMI, que preside Antonio O'Farill
González, como señaló AHMSA en
un comunicado enviado la semana

pasada a la BMV es algo terminado

y la cancelación se generó princi
palmente por incumplimientos financieros. De hecho, pudo
cancelarse desde enero ele este año, pero AHMSA fue exten
diendo la tolerancia hasta el 17 cíe este mes, en que la mayoría
accionaria de la empresa determinó ponerfin al acuerdo.

El caso es que si AMMI insiste en retomar negociaciones
con AHMSA, serán bienvenidos, bajo el entendido que las
condiciones actuales de la empresa son completamente
distintas a las que enmarcaron la negociación cancelada.
Xavier Autrey, socio minoritario, con 45 por ciento de las
acciones de Grupo Acerero del Norte (la familia Ancira tiene
55 por ciento), nunca habló c!e vender sus acciones y desde el
principio hizo mancuerna con Julio Villarreal, con el interés
manifiesto de permanecer en la empresa si se producía un
cambio accionario.

Lo cierto es que al concluir el acuerdo con la AMMI, la acerera
retomó pláticas con una firma asiática y una latinoamerica
na que no tienen operaciones en México, que representan
capital fresco y nunca perdieron el interés en AHMSA, con lo
cual se dispondría de inversión para retomar los proyectos
ele desarrollo que se quedaron estancados.
LA RUTA DEL DINERO

Entre los habitantes de la alcaldía de Coyoacán crece el des
contento por la decisión del gobierno capitalino de construir
una sucursal del Bancoclel Bienestaren el Parque Xicoténcatl
porque además de afectar espacios públicos, la decisión se
tomó sin consultar a los vecinos.

La mejoría en
el precio del
acero permite
que la empresa
resuelva su

crisis financiera
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AL MANDO

1
«OPINIÓN

REFORMA DE
JAIME
NÚÑEZ OUTSOURCiNG

Se cumple el plazo para la implementación de
la Reforma en materia laboral y fiscal para la
eliminación de los esquemas de subcontratación

n el mundo hay más de 250 millones de
personas que se integran al mercado labo
ral a través de empresas bajo el esquema
de outsourcing, y se estima que es una
industria con un valor aproximado a 100
mil millones de dólares.

Por ejemplo, en Alemania, más de 12 por
ciento de los nuevos trabajos son tercer izados; en Francia, 19
por ciento y 24 por ciento, en Brasil. En México hay millones
de empleados contratados bajo este modelo y las empresas
sólo tuvieron unos cuantos meses para dar cumplimiento a
las nuevas disposiciones aprobadas en la materia.

Esta semana se cumple el plazo para la implementación de
la Reforma en materia laboral y fiscal para la eliminación de los
esquemas de subcontratación conocido como outsourcing.
De acuerdo con Uldis Mena Lapinch, socio de despacho
Mena Lapinch & Riquelme, se estará a la expectativa ele las
constantes revisiones por parte de la autoridad fiscalizar ora
y de las denuncias de hechos que deberá presentar la Procu
raduría Fiscal de la Federación en caso de que se considere
que se está frente a un esquema fraudulento.
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Asimismo, para el Inegi, de Julio
A. Santaella, serán más de cinco
millones cíe trabajadores que estarán
migrandode una situación contrac
tual a otra, cantidad que representa el
25 por ciento de los empleados que
cotizan en el Seguro Sociai.

Hasta el momento, la STPSdeLuisa
María Alcalde, ha sancionado a más
de 25 compañías que ofrecen ser

vicios especializados y violaron las reglas de la subcontra
tación con un monto ele 16 millones 645 mil 790 pesos. El
IMSS, ele Zoé Robledo, ha informado que 50 por ciento de los
cinco millones de trabajadores de empresas de outsourcing
han migrado a empresas operativas, lo cual significó un
aumento salarial de 12 por ciento, al pasar de 469.8 a 525.4
pesos, en promedio.

FRANCA RECUPERACIÓN
Hace unos días le informé que Posadas, el principal grupo
hotelero del país, había alcanzado un acuerdo con un grupo
estratégico de sus tenedores de bonos para refinanciar393
millones de dólares con vencimiento en 2022, mismos que
ahora bajo dicho acuerdo vencerán en 2027, con un esquema
ganarganar en el que ambas partes obtienen beneficios.
Puedo confirmarle que, el próximo 9 de septiembre, la Asam
blea de Accionistas de Posadas analizará el mecanismo más

adecuado para darle orden a la implementación de un acuerdo
bajo las leyes de los Estados Unidos. Las operaciones de la
compañía están garantizadas, toda vez que la reestructura
financiera está ligada a pasivos específicos como es el caso
de los bonos, por lo que no tiene impacto alguno en los inte
grantes de la cadena de valor de la compañía, como lo son
proveedores, propietarios, empleados o clientes. El acuerdo
llega en buen momento puesto que después de haber sido
severamente golpeado, el negocio de Posadas se encuentra en
franca recuperación y cerca de alcanzar niveles prepandemia.

JAIME_NP@YAHOO.COM / @JANUPI

Van a ser más
de cinco
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que migren
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UN MONTON
DE PLATA"

#OPINIÓN

NECESITAMOS
MÁS DE VITRO

Esta empresa emergió de la crisis de 2020 con
inusitada solidez. Sus ventas en el último trimestre

reportado crecieron 61 por ciento

a notoria ausencia ele un diálogo empresa
rial de alto nivel entre el gobierno de Andrés
Manuel López Obrador y las empresas
mexicanas innovadoras es cada día más

preocupante.
El Presidente se ha mofado, por ejem

plo, ele empresarios mexicanos que han
generado avances sustanciales. La semana pasada, se burló
de que el posible futuro candidato opositor a la presidencia
en 2024 pudiera ser "el dueño del Oxxo", en referencia a José
Antonio González Carbajal

A lo anterior hay que sumar que la agenda del debate na
cional en materia empresarial está estancada en la ausencia
de un clima propicio a la inversión y en la sensación de acoso
constante que han vivido muchos sectores. El resultado es
una carencia casi total de referentes empresariales que estén
innovando. Ya ni las empresas mexicanas globales como Ce
mexo Bimbo destacan en el escenario económico cotidiano,
aunque sus finanzas despunten o sus innovaciones penetren
exitosamente en sus mercados.

Ante este escenario resulta urgente una refrescada de
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liderazgos visibles. Esto no debería
implicar que los líderes empresa
riales actuales deben hacerse más

o menos visibles, sino que nuevas
caras deben aparecer para una
mejor interlocución con el gobierno
y la sociedad.

Un caso idóneo es el de Adrián

Sada Cueva, el CEO de Vitro. Esta
empresa emergió déla crisis de 2020

con inusitada solidez. Sus ventas en el último trimestre repor
tado crecieron 61 por ciento para llegara Dlls. $ 480 millones.
Su fortaleza particular en vidrio planoy una correcta conten
ción de costos le permitieron revertir un indicador negativo
cieEBlTDAel año pasado para lograr estabilizarlo en Dlls. $58
millones hacia junio. A pesar de ello la empresa ha sufrido el
ciclo de la reciente crisis y ha experimentado restricciones
por las intermitencias del sector automotor derivadas de la
escasez de chips. No obstante, la empresa invirtió en meses
pasados Dlls. $120 millones en un solo horno, lo que desvela
su fe en el futuro próximo.

Vitro es altamente dependiente de los costos energéticos,
y Sacia ha hecho públicos sus comentarios en relación con la
urgencia ele que el país cuente con una estrategia energética
de largo alcance. La empresa está compitiendo con innovación
y tecnología en un mercado de gigantes (la francesa Saint
Gobain factura anualmente Dlls. $47 mil millones; mientras
que PPG Industries, arriba de Dlls. $15 mil millones). Por ello
el carácter de esta firma regiomontana, que ha invertido
fuertemente en Investigación y Desarrollo y en patentar in
numerables procesos y productos, debería ocupar un lugar
más preponderante en la agenda nacional.

VOLKSWAGEN

La automotriz alemana que encabeza Holger Nestler abrió
su primera "City Store" en la CDMX. Se trata de un concepto
"digital, sensorial, flexible y adaptable"

MOTACARLOS100@CMAIL.COM / WHATSAPP 5611649060

La empresa
es altamente

dependiente
de ¡os costos

energéticos
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Semana donde destaca el dato de empleo en EU
Concluyó la reunión de la Fed que

desde 1982 se lleva a cabo en Jack
son Hole, Wyoming y que ha sido
en los últimos años un escenario

que ha generado noticias para periodistas e
inversionistas que han impactado en los mer
cados de valores.
Jerome Powell, Presidente de laReserva

Federal de los Estados Unidos (Fed) dijo
que el organismo podría iniciar con el Progra
ma de Reducción en el ritmo de Compra de
Activos antes de fin de año, en un ambiente de
recuperación económica enla que el mercado
laboral se viene fortaleciendo y dio a enten

der, que cualquier aumento en tasa de interés
será durante el 2022.

Sibien, no enfatizó un cronograma preciso,
sostuvo que la Fedno reaccionará a presiones
inflacionarias que considera como tempo
rales y afirmó que a pesar del impacto de la
variante Delta del coronavirus, la economía
estadounidense ha seguido recuperándose y
mostrando un fuerte crecimiento del empleo,
aunque aún falta para alcanzar el objetivo de
pleno empleo que quiere la Fed.
Es muy probable que en su próxima reunión

del 22 de septiembre, la Fed anuncie dicho
Programa, cuándo, cómo y a qué velocidad

lo estará desarrollandoy seguramente tendrá
efecto en los mercados.
Por cierto, esta semana destaca el dato de

empleo al mes de agosto, en la que el merca
do trae un rango amplio en sus estimaciones
quevadesde650mil hasta 800 mil plazas, que
ayudarían a mantener un ritmo de creación de
empleos acelerado en este 2021 y que aún le
faltaría el apoyo del Plan de Infraestructura

y el de Reconciliación Presupuestaria que
deberán quedar aprobados por la Cámara de
Representantes antes del 27 de septiembre
próximo, por lo que su beneficio iniciará en el
transcurso del 4o trimestre del año.
ElinversionistaletomalamedidaalaFed.La

gran dependencia de la inyección mensual de
la Fed por 120 mil millones de dólares con los
mercados, le está generando un gran problema
a Jerome Powell y miembros de la junta.
Hablar con un tono "fuerte" de modificar el

formato de la política monetaria, hace que los
inversionistas actúen en las bolsas de manera

negativa y presionen al alza el rendimiento de
la curva de bonos del tesoro. Sin embargo, si
los comentarios de miembros de la Fed, mani
fiestan ajustes "graduales", "movimientos en
la tasa de interés hasta el mediano plazo", de
inmediato, los inversionistas actúan en con

secuencia con alza en bolsa y demanda en el
rendimiento de los bonos del tesoro. En nues

tro análisis de correlación vemos lo siguiente:
Mantener o aumentar la compra de activos

por la Fed, generaría: riesgos sobre la infla
ción, rendimientos de bonos del tesoro más
limitados, alza en mercados accionarios y un
dólar DXY con cierta lateralidad.

Reducir la compra de activos ayudaría a ir es
tabilizando poco apoco lainflación, un aumen
to en el rendimiento de los bonos del tesoro,
posible caída y/o consolidación de mercados
y probablemente un dólar DXY más estable.
Por cierto, el promedio de la tasa de refe

rencia de la Fed en los últimos 10 años (sin
considerar el 2020) es del 0.8%, por lo que se
podría esperar quizá dos a tres aumentos en
tasas de interés, en la medida de que el cre
cimiento de la economía ronde el 2.0  2.2%

anual más probable para el 2023, una vez ya
normalizada la actividad económica estadou
nidense tras este Covid.

Por lo tanto, tampoco vemos que en el 2022
se aceleren alzas continuas por parte de la
Fed. Serán graduales eliminando mas bien la
compra de activos.

Las óp i n i o n é&ÉKp resaeias par IMcotu HifliííBilffift
independientes y no reflejan neeesariamenteel punto de

vista M 24 HORAS.
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Alfredo Huerta, "Finanzas 24"

Alfredo Huerta,

Costo: 32,781



Llegó al aumento de
precios a las casas

ra natural y mi previsible desde principio de año que
el incremento en los precios de materiales fie cons
Irucoión, sobre!of lo iteró f «SSttenlo a nivel munf lial
se reflejarán en el costo fie las casas fiel orden fie
liiata 9% «asa» 2021.

Asiauque algunosf lesarrolladores absorben algu
nos de losaiinirtiios porejémplóenproducción\ fie

íes,al final el comprador final tieiie.qi^wftmflaris^eJwaoiiwnia
Lasémana paSáda:#n él Loro Univfrsítlíio dé Vivienda Jorge

Guajardo, vicepresidente fie la Cámara Nacional fie la Indus
triad# Desarrollo y Promoción fie Vivienda|Canadevi) dijo que
losi#npresários han Inflado d|| absorte# algunos <Ü los Mil os
reduciendo los márgenes para seguir vigentes y 110 salir de la
conipeiencia del mercado.

No,obstanie,,se sumóa la crítica fie muchos por la excesiva re
gulaéfeii ftx^niilol(>gía délos diferénií^gobieritoSvéii particularde
los municipales que alargan los liempos.de gesiión fie los proyectos
eimpaCta'ñ.ei!costos iudiiecios.

L1 incremento en pierios de la vivienda va ene! orden del 7 al
ííféen p^teaño..

La propuesta ^diversificar, innovar con nuevaieenotogíaen las
mal eriafes y prfKesosdepnxIucción (fe la vivieníftí:,;CCnio también
dijo Ramón Cornelias Peralta, director comercial fie Mezcla Brava

Afirmó que la pandemia provocó un desfase entre la construc
ción ydeniandade vivienda, que esiimóen 180 díashasiael último
triniéstrefiel año pasado.

Previamente .©! Presiden! e dteííiñadevi Puebla mencionó que
éste dcsla.se es del 40® fie vivienda que lienen que acelerarse a:
producir porqué ya acabaron con él stock. éií 2020.

Llamo la atención que a inicios de 2021 el acero:sse incre
mentó: 7%, la tiifillíj tíll«iK)«íJ|('l;idi>4ít9n v *pj(' a finalef
dcnño sfM'spcra que el eemento alcance un incremento del2Sfí

vs 312020, piecisó Maico Vnlonio Gómez Htjjáte,jffWjjjnlor jffefii
valuadora \aproy.
IMSAHH diieciameiiié a los f|^arrollafl(*®Sflé vivielíflaen

sus cusios fie proflucción y al valor fie los inmuebleSvSobrelofloen
vivienda nflprT. afirmó.

Algo importanfges queJa banca commercial seguirá buscando
formulas paisa «ttear créflilo hipotecario ysslo aligerarátosinore
nicniosque liciii'ti (|iir absorber lasdcsarrolladores.

La:conclusión hoyesqueel costo fie tos inateriaiBsrdseanstrue'
pión K ha éñCJlfifldó 1O9* y en cambio solo el para el compra
flor de la vivienda.

Pero hay que hacercaiO Ü la demanda por anosqtft existe de
reducir liemposy costos de Irá mitegpara la autorización fie vivien
das; y oiogComo homologar los procéS# y hiTianiienias que se
vinculan con programas de Inlónavil y Lovisssie ¦ incluso lograr
uní plataforma con loda.la información del Sector, como propuso
Ornar Gutiérrez del Registro Unicode Vivienda (Mi¥).

POR CIERTO
Hay que analizar y revelar causielecio de la Bftopp»Nadpnpl
de Vivienda del 11VLG1 porque coniiene datos iraseewieiites Por
ajeniplo

PREGUNTA
¿Qué#xpIicaqueB:lincienieniodé:lálentaytambiéndéla invasión
fie vivienfla en 2020?

¡Hasta Ja próxima!
«Periodista de negocios, bienes raíces, infraestructura y

finanzas personales. Fundadora de "Mujeres Líderes por la
Vivienda" y directora de Grupo En Concreto

mariel@grupoenconcreto.com
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En concreto / Mariel Zúñiga

Mariel Zúñiga

Costo: 59,086
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